
ГОСПОДИ,  
ДАЙ ПЯТЬ! 
В России очень любят Бога. Вернее, не 

так — очень любят на Бога надеяться, а самим 
плошать. Авось он молитву-то услышит, враз 
вмешается и все исправит. Поэтому чуть что 
— и сразу: «Господи! Господи!» И все — «дай 
да дай!». Ну ладно еще когда просят: дай сил, 
терпения, здоровья, счастья, в конце концов. 
То есть некие исходные составляющие. Ты мне 
дай возможность, а уж я! Я сделаю все, чтобы 
дары Твои не пропали, воплощу, приумножу 
и воздам сторицей. Это ладно, это еще по-
божески.

А вот когда СМИ муссируют новость о 
проведении в воскресенье в Екатеринбурге 
детского крестного хода, когда полторы тысячи 
человек — ученики общеобразовательных и 
воскресных школ, кадеты, студенты патрио-
тических организаций, педагоги и родители 
— молились «о хороших оценках в школах» 
— это что? Это же, извините, горячая просьба 
о самой настоящей халяве! Идти пешком во-
семь километров под дождем, при темпера-
туре около четырех градусов тепла и просить 
все это время Бога о хороших оценках вместо 
того, чтобы потратить это время на изучение 
предмета — это разве по-божески? Нет! Это 
чисто по-человечески! Даже 
можно сказать больше: это 
вот наше, российское. 

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

ГЕНЕРАЛ РАВИЛЬ МУГИНОВ: 
«СИРИЙЦЫ БЛАГОДАРНЫ НАМ»
Руководитель российского Центра примирения — 

о переходе Сирии к мирной жизни
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КОМУ ДОСТАНУТСЯ 
БАЛКАНЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

руководитель 
проекта Балканист.ру 

Четыре года назад, в конце сен-
тября 2015 года, российские ВКС 
начали операцию в Сирии. В те дни 
многие считали, что правительство 
Башара Асада не продержится и ме-
сяца под ударами террористов. С 
тех пор ситуация изменилась карди-
нально. Дамаск вернул под свой кон-
троль почти всю территорию стра-
ны. Налаживается мирная жизнь. О 
роли России в этом процессе «МК» 
рассказал начальник российского 
Центра по примирению враждующих 
сторон и контролю за перемещени-
ем беженцев в Сирийской Арабской 
Республике генерал-майор Равиль 
Мугинов.

Читайте 5-ю стр.

РОССИЯНАМ ПОРА СЛЕЗАТЬ С ПАЛЬМОВОГО
В стране продолжают употреблять техническое масло вместо сливочного

«Русские могут пить все, даже 
соляную кислоту. Но это вас точно 
убьет», — сказали эксперты лабора-
тории в Чехии после того, как про-
вели экспертизу сливочного масла, 
продающегося в России и даже по-
падающего в российские школу по 
госконтракту. Пальмовое масло в его 

составе оказалось техническим, с 
превышением в 10 раз европейских 
норм по содержанию опасных канце-
рогенов, признанных очень токсичным 
ядом — так называемых глицидиловых 
эфиров (GE). 

В нашей стране содержание GE 
не регулируется вообще никакими 

нормами, а потому Роспотребнадзор 
считает, что оснований для реаги-
рования нет. Тем временем депутат 
Госдумы Евгений Федоров и группа 
экспертов призывают срочно принять 
меры и очистить страну от отравы.

Читайте 3-ю стр.

Никогда такого не было, и вот 
опять: в России вновь сокращают 
чиновников. Точнее — пытаются 
сократить. Еще точнее — говорят о 
сокращении. И, весьма вероятно, 
дальше разговоров дело и на этот 

раз не пойдет. Заявление первого 
замминистра финансов Татьяны Не-
стеренко, озвучившей было планы 
реформы, фактически дезавуирова-
но пресс-секретарем премьера.

Читайте 2-ю стр.

МАКСИМА 
ГАЛКИНА 
ИСПОЛЬЗОВАЛИ 
МОШЕННИКИ 
В сложную ситуацию 
попал Максим 
Галкин: его видео 
в Сети, на котором 
телеведущий 
призывает людей 
принимать участие 
в конкурсе, получая 
призы (разумеется, 
бесплатно!), 
использовали 
мошенники 

У москвичей есть ежегодная забава. 
Каждый год, как только столбик термометра 
падает до +8 и держится так хотя бы пару 
дней, все начинают спрашивать друг 
у друга: «Когда дадут отопление?» 
На улице тем временем было +7. И 
вот долгожданный день настал: в 
Москве дают отопление. К среде 
должны нагреться батареи во 
всех домах столицы.

Читайте 3-ю стр.

ТЕПЛО ЛЬ ТЕБЕ, БЕЛОКАМЕННАЯ?
Столица кутается в пледы в ожидании сезона горячих батарей
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А НУ-КА, СОКРАТИ
В 2015 году число чиновников хотели  

уменьшить на 10%, получилось на 1,4%

ПЕДОФИЛ НА 10 ЛЕТ ПРИЮТИЛ 
ПРОПАВШЕГО БЕЗ ВЕСТИ МАЛЬЧИКА 

20 лет колонии строго-
го режима назначил 23 
сентября Симоновский 
суд Москвы педофилу 
Эдуарду Никитину (на 
фото), который в течение 
десяти лет удерживал в 
рабстве мальчика и его 
насиловал. 

Напомним, москвич Эду-
ард Никитин был задержан 
в 2017 году. Полицейские 
случайно рядом с его до-
мом увидели неухожен-
ного молодого человека. 
Им оказался 19-летний 
Андрей, пропавший без 
вести еще 10 лет назад. 
Выяснилось, что маль-
чика из неблагополучной 
семьи, который часто убе-
гал из дома, «приютил» 
30-летний почтальон 
Никитин. Он поселил ре-
бенка в своей комнате в 
коммунальной квартире. 
В соседней комнате жила 
мать мужчины. Впослед-
ствии Эдуард перестал 
работать и жил на пенсию 
родительницы. На эти же 
скромные деньги Никитин 
содержал и подростка. 
Однако опекой и благо-
творительностью такое 
соседство назвать язык не 
поворачивается: щедрый 
«меценат» регулярно на-
силовал мальчика. Но тот 
не хотел возвращаться к 
пьющей матери, поэтому 
годами терпел. Соседи по 
коммуналке заявили сле-
дователям, что никогда не 
видели юного постояль-
ца и не знали о его суще-
ствовании. Мать Никитина 

говорила, что 
ребенок всег-
да жил с ее 
сыном как со-
сед, никаких 
противоправ-
ных действий 
в отношении 
него не было. 
Как установи-
ли полицей-
ские, такое 
кошмарное 
поведение для 
Никитина — 

норма. В 2001 году он уже 
был судим за развратные 
действия, однако тюрем-
ный срок его ничему не 
научил. 

Освобожденного (и уже 
взрослого) потерпевшего 
стражи порядка помести-
ли в реабилитационный 
центр. Туда к парню ста-
ла приходить мать, ко-
торая десять лет ничего 
не знала о судьбе сына. 
За годы рабства Андрей 
своих родителей забыл. 
В отношении Эдуарда 
Никитина было возбуж-
дено уголовное дело по 
статье «Насильственные 
действия сексуального 
характера в отношении 
лица, заведомо не до-
стигшего 14-летнего 
возраста» (пункт «в» ча-
сти 3 статьи 132 УК РФ). 
Вину насильник признал 
сразу после задержания. 
Однако защита сочла на-
казание — 20 лет лише-
ния свободы в колонии 
строгого режима — слиш-
ком суровым и заявила о 
намерении обжаловать 
приговор. 

Кстати, на оглашение 
в Симоновском суде 
приехала только мать 
Никитина. Общаться с 
прессой женщина отка-
залась, даже когда ре-
портеры предложили ей 
изложить свою версию. 
«Не могу уже все это слу-
шать, уши вянут!» — вот 
единственные слова, ко-
торые выдавила из себя 
пенсионерка.

КАМЕРЫ  ДОБЕРУТСЯ ДО НАРУШИТЕЛЕЙ ДАЖЕ НА МОСКВЕ-РЕКЕ
Катера и корабли, курси-

рующие по Москве-реке, 
теперь будут под присмо-
тром. Власти города соз-
дадут систему мониторин-
га водного транспорта для 
фиксации нарушений, как 
это делается на дорогах.

Как рассказали сотруд-
ники ФГБУ «Канал имени 
Москвы», с каждым годом 
количество судов увели-
чивается, особенно в цен-
тральной части города. В 
основном это прогулочные 
катера, которых в сезон вы-
ходит на воду столько, что 
у пристаней образуются 

настоящие пробки. Кроме 
того, в погоне за прибылью 
коммерсанты часто не ука-
зывают в своих отчетах ис-
тинное количество рейсов 
и швартований. На данный 
момент уследить за ними 
практически невозмож-
но, так как проверяющие 
на водном транспорте не 
справляются с таким на-
плывом.

— На протяжении всей 
реки и на пристанях мы 
установим 111 камер фото- 
и видеофиксации, — поде-
лилась с «МК» советник ру-
ководителя ЦОДД Марина 

Бусова. — Они будут фик-
сировать нарушение ско-
ростного режима, случаи 
опасного маневрирования, 
парковку в неположенных 
местах. Кроме того, мы 
сможем осуществлять ко-
ординацию швартования у 
причалов и сходов, чтобы 
суда не сталкивались и не 
задерживали друг друга. 
Еще одна функция нашей 
системы — это сличение 
изображения кораблей с 
базами зарегистрирован-
ного водного транспорта 
и идентификация их вла-
дельца: таким образом мы 

сможем уличить нелега-
лов и проконтролировать 
правильность нанесения 
номеров и разметки на 
маломерные суда. Инфор-
мация поможет нам более 
рационально использовать 
водное пространство.

О закупке соответствую-
щего оборудования и его 
монтаже (стоимостью око-
ло 187 млн рублей) сооб-
щил Департамент города 
Москвы по конкурентной 
политике. Предполагает-
ся, что система заработает 
к середине следующего 
года.

СЕКСОЛОГАМ НЕ НАШЛОСЬ МЕСТА СРЕДИ ВРАЧЕЙ?
Изменить правила 

лицензирования меди-
цинской деятельности 
планирует Минздрав. 
Врачам-сексологам и 
ЗОЖ-пропагандистам ли-
цензии не понадобятся.

В ведомстве разработан 
проект соответствующих 
поправок. Изменения 
будут вноситься в прави-
тельственное «Положение 
о лицензировании меди-
цинской деятельности». 
Чтобы получить разре-
шение на работу, клини-
ке придется представить 
чиновникам больше до-
кументов, чем требуется 
сейчас. Так, помимо бумаг, 
подтверждающих наличие 
помещения, оборудова-
ния и образования меди-
ков, администрации ново-
го лечебного заведения 
надо будет доказать, что 
она действительно наняла 

врачей по трудовому до-
говору. Таким способом 
можно будет свести к нулю 
практику, когда частные 
клиники не имеют в шта-
те ни одного профильного 
специалиста, а все меди-
ки — приходящие. Также 
новым лицензионным 
требованием станет обя-
зательное представление 
штатного расписания. 
Цель та же — не допустить 
выхода на рынок медицин-
ских услуг липовых заве-
дений. Еще одно важное 
нововведение коснется 
областей здравоохране-
ния, в которых лицензии 
выдавать больше не бу-
дут. Например, из обнов-
ленного списка исчезнет 
сексология. Как отмечают 
авторы поправок, эта сфе-
ра является составной ча-
стью психиатрии, поэтому 
отдельной лицензии не 

требует. Также не станут 
чиновники выдавать ли-
цензии на деятельность 
по гигиеническому воспи-
танию и ЗОЖ-пропаганде. 
Инициаторы изменений 
считают, что к медицине 
лекции на тему здорово-
го образа жизни имеют 
весьма опосредован-
ное отношение Услуги 
фельдшеров-наркологов 
также уйдут из списка 
лицензируемых видов 
медицинской деятель-
ности. Здесь Минздрав 
дает вполне логичное 
объяснение: вытаски-
вать человека из запоя 
или наркотической лом-
ки должен не фельдшер, 
а врач. А значит, и в штате 
клиник, которые лечат от 
пристрастия к горячи-
тельному и запрещенным 
препаратам, должны быть 
врачи. 

ШКОЛЬНИКИ ИЗОБРЕЛИ МАШИНУ 
ВРЕМЕНИ ДЛЯ ПОКУПКИ СПИРТНОГО

Хитроумный, но незакон-
ный способ покупки спирт-
ных напитков придумали 
школьники. Они вклеивают 
поддельную страничку в 
загранпаспорт и издалека 
показывают документ про-
давцам алкогольных точек. 
На днях полицейские за-
держали одного юношу 
на юго-западе Москвы, 
причем совершенно слу-
чайно.

Как стало известно 
«МК», 17-летний москвич 
навещал свою подругу и 
припозднился. Из дома 
девушки (она проживает 
в Обручевском районе) он 
вышел около 2.00. Парень 
забежал в круглосуточный 
магазин, стал вызывать 
такси. Дома ждала мама 
— банковский работник.

Пока паренек возился в 
приложении, подъехали 
сотрудники ППС. Полицей-
ские увидели несовершен-
нолетнего в столь поздний 
час, попросили докумен-
ты. Школьник на свою беду 
показал загранпаспорт. 
Правоохранители за счи-
таные секунды поняли, 
что документ поддельный: 

была вклеена еще одна 
страничка с фотографией 
и датой рождения — на 2 
года старше. Позже юноша 
рассказал, как изготовил 
страничку: нарисовал в 
фотошопе, кое-как за-
ламинировал и приклеил 
скотчем. Инструкцию на-
шел в Интернете плюс под-
сказали приятели.

Со слов задержанно-
го, на подобный «подвиг» 
его вдохновили друзья по 
школе: многие используют 
эту хитрость для покупки 
пива. Примечательно, что 
в день задержания школь-
ник днем успел купить пива 
по липовому паспорту (это 
был его первый опыт) и вы-
пил по пути к подруге. 

В отношении подрост-
ка возбуждено уголовное 
дело по статье «Подделка, 
изготовление или оборот 
поддельных документов, 
государственных наград, 
штампов, печатей или 
бланков». Полицейские 
предостерегают всех не-
совершеннолетних поку-
пателей алкоголя, что за 
такие махинации грозит до 
года заключения.

ОСВЕЖИТЕЛЬ ВОЗДУХА УБИВАЕТ НЕ ТОЛЬКО 
НЕПРИЯТНЫЕ ЗАПАХИ, НО И ЖИВОТНЫХ?

Владельцы со-
бак обнаружили 
связь между ги-
белью питомцев 
и автоматиче-
ским освежите-
лем воздуха. По 
словам любите-
лей животных, 
аромат «Райские 
цветы» отправил 
в рай уже не один 
десяток псов.

Как рассказа-
ла «МК» заводчи-
ца шпицев Анна Сергеева, 
о проблеме она узнала от 
своей знакомой, которая 
пожаловалась: у ее собак 
внезапно появился кол-
лапс трахеи. Как такое 
заболевание развилось 
за считаные часы у здо-
ровых животных, остава-
лось загадкой. Женщины 
предположили, что это 
аллергическая реакция, 
и стали вспоминать, что 
могло ее вызвать.

— Как оказалось, совсем 
недавно моя знакомая ку-
пила себе автоматический 

аэрозоль с запахом 
«Райские цветы», 
— говорит Анна. — 
После этого одна 
из собак начала 
хрипеть и падать в 
обмороки, а спустя 
всего три дня та-
кие же симптомы 
обнаружились и у 
второй. При этом 
псам становилось 
лучше даже про-
сто от выхода на 
балкон. Написав об 

этом в социальных сетях, 
я получила тысячи сооб-
щений. И во всех говори-
лось о том, что животным 
становилось плохо после 
включения автоматиче-
ского устройства.

По словам Сергеевой, 
некоторые владельцы 
говорили и об ожогах 
гортани, и даже о смерти 
целых пометов. Особен-
но опасным для домаш-
них питомцев оказался 
«коктейль» из аэрозоля 
и фумигатора от насеко-
мых. Поэтому, как только 

собака начинает ни с того 
ни с сего задыхаться, у 
нее появляется хриплый 
прерывистый вздох со 
свистом, синеет язык или 
бледнеют десны, значит, 
появилась аллергическая 
реакция и надо срочно ис-
ключить раздражающие 
факторы. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментарий президен-

та Российской ассоциа-
ции практикующих вете-
ринарных врачей Сергея 
Середы: «Это может быть 
как новый вид заболева-
ний у собак, так и просто 
домыслы владельцев. 
Гипотетически такая ре-
акция на аэрозоль у жи-
вотных возможна. Но пока 
я не встречал ни одного 
научного труда, который 
бы связал аллергическую 
реакцию псов с освежите-
лями воздуха. Более того, 
я даже не слышал о такой 
проблеме, поэтому, ду-
маю, рано ставить крест 
на аэрозолях в домах, где 
содержатся животные». 

ДАЧНИК ПРЕДСТАЛ ПЕРЕД 
МЕДИКАМИ В ОБРАЗЕ ШАШЛЫКА
Страшную травму полу-

чил житель подмосковных 
Мытищ, который на днях 
работал на своей даче. 
Руку мужчины проткнула 
арматура, когда он по-
скользнулся на мокрой 
траве. К счастью, врачи 
местной больницы с лег-
костью удалили инород-
ное тело. 

Как стало известно 
«МК», 56-летний муж-
чина был доставлен в 
травмпункт приемно-
диагностического от-
деления Мытищинской 
городской клинической 
больницы в крайне тя-
желом состоянии: от 

болевого шока и потери 
крови он находился в по-
лубессознательном со-
стоянии. Выяснилось, 
что инцидент произошел 
на дачном участке после 
дождя. Когда выглянуло 
солнце, мужчина помог 
жене собрать урожай 
яблок и решил пожарить 
шашлыки. По пути к сараю 
он неожиданно поскольз-
нулся на мокрой траве и 
упал на металлическую 
балку, из которой торчал 
железный прут, — эта кон-
струкция была основой 
для нового перекрытия 
на участке. 

Раненый закричал нече-
ловеческим голосом — на 
шум сбежались родные. 
Они побоялись самостоя-
тельно извлекать прут и 
вызвали «скорую».

В министерстве здраво-
охранения Московской об-
ласти «МК» пояснили, что 
травматологи мытищин-
ской больницы извлекли 
арматуру под местной 
анестезией. Потом они 
обработали и зашили 
рану, наложив асепти-
ческую повязку. Медики 
отметили, что железный 
штырь не задел ни кость, 
ни крупные сосуды, поэ-
тому заживление будет 
довольно быстрым и не 
повлечет осложнений.

telegram:@mk_srochno
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СЕГО ДНЯ
ПРОГРЕСС

РЕФОРМА

ЗАКОН ПРОИСШЕСТВИЕ

ЗЛОБА ДНЯ

БЕЗ МЕНЯ ЖИЛЬЕ 
ПРОДАЛИ
Госдума решала, как защитить 
электронную цифровую 
подпись от мошенников
Жители России постоянно сталки-
ваются с тем, что их персональные 
данные становятся достоянием 
общественности. Конфиденциаль-
ная информация то и дело утекает из 
баз риелторских контор или банков. 
Ее намеренно «сливают», пытаясь 
кого-то скомпрометировать. Дан-
ные продают ради легкой наживы. В 
нынешний век цифровизации защита 
персональной информации вышла на 
первый план. Одним из эффективных 
инструментов борьбы с сетевыми 
мошенниками должна была стать 
электронная цифровая подпись 
(ЭЦП). Но этого не произошло. В 
мае у москвича отобрали квартиру с 
помощью ЭЦП. Пока это единствен-
ное громкое мошенничество, но, как 
говорится, лиха беда начало. Зако-
нодатели хотят пресечь такую воз-
можность и закрыть все лазейки. 23 
сентября в Госдуме прошли парла-
ментские слушания на тему «О мерах 
защиты прав и законных интересов 
граждан при использовании элек-
тронной цифровой подписи».

ЭЦП — это цифровой аналог подписи, 
сделанной рукой, который подтверждает 
подлинность документов. С одной стороны 
— это продвинутый инструмент, который по-
зволяет без личного присутствия совершать 
различные операции вне зависимости от 
места локации потребителя. С другой сто-
роны, это подвергает персональные данные 
россиян новой опасности. Их конфиденци-
альная информация становится уязвимой. 
Для многих цифровизация — это до сих пор 
нечто абстрактное, но на деле она все больше 
вторгается в нашу реальную жизнь, сочетая в 
себе как удобства, так и новые риски. 

С помощью ЭЦП подписываются элек-
тронные документы. После подписи такой 
документ приобретает правовую силу. Са-
мый главный плюс ЭЦП для гражданина 

заключается в том, что он может обращаться 
в различные государственные учреждения, 
практически не выходя из дома, в любое вре-
мя и минуя очереди, что сэкономит много 
времени.

Прошедшие в Госдуме парламентские 
слушания, посвященные использованию 
электронной цифровой подписи, рассмотрели 
потенциальные риски и новые возможности 
для граждан при использовании электронной 
подписи. Власти должны быть готовы к новым 
видам преступлений при использовании ЭЦП, 
отметил в ходе слушаний зампред Комите-
та Госдумы по финансовому рынку Мартин 
Шаккум. «С одной стороны, мы не можем 
внедрить цифровую экономику и цифровой 
оборот без электронной подписи, которая и 
удостоверяет, и подтверждает неизменность 
документа, — говорил парламентарий. — Но 
с другой стороны, наблюдается уязвимость 
этой подписи, возможность мошенничества 
чрезвычайно велика».

Получить ЭЦП очень легко. Необходимо 
оформить заявление, собрать небольшой 
пакет документов, оплатить счет и получить 
сертификат в виде флеш-карты. Найти орга-
низацию, которая выдаст ЭЦП, также можно 
в Интернете, их достаточно много.

Между тем в мае стало известно о первом 
случае мошенничества с помощью электрон-
ной подписи. У москвича похитили квартиру с 
помощью ЭЦП с портала Росреестра и «пода-
рили» его жилплощадь другому человеку. 

Впрочем, по мнению экспертов, такие 
махинации не будут носить массовый ха-
рактер — слишком они сложны для техниче-
ского воплощения. ЭЦП в целом достаточно 
безопасная вещь. Однако, по словам ана-
литиков, при использовании электронной 
подписи необходимо соблюдать некоторые 
принципы осторожности, чтобы исключить 
возможность мошенничества. Схема схожа 
с персональными паролями от банковских 
карт и номерами счетов, которые никому не 
следует сообщать. Защитить свои персо-
нальные данные вполне реально. Для этого 
достаточно придерживаться элементарных 
правил, говорят эксперты. «ЭЦП не стоит 
передавать третьим лицам даже в случае 
большого доверия к ним. Оформлять элек-
тронную цифровую подпись следует только 
в известной крупной компании. Необходи-
мо также проверять надежность сайтов, где 
происходит подпись документов. Поскольку 
ЭЦП содержится на флеш-накопителе, не-
обходимо исключить физическую потерю 
устройства», — рассказал ведущий аналитик 
Forex Optimum Иван Капустянский.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

БМД-2 ВСМЯТКУ 
Что может грозить виновным  
в крушении двух боевых машин 
во время учений «Центр-2019» 
Крупнейшая десантная операция во 
время маневров «Центр-2019» закон-
чилась неприятным инцидентом. При 
выброске техники ВДВ из самолета 
Ил-76 в Оренбургской области 20 сен-
тября разбились две боевые машины 
десанта (БМД). В Сети появилось 
видео и фото неудачного десантиро-
вания. С его помощью «МК» вместе 
с председателем исполкома Союза 
десантников России Валерием Юрье-
вым проанализировал, что же случи-
лось в небе над полигоном «Донгуз».

— Что можно сказать о происшествии, 
исходя из появившегося в Сети видео?

— На видео хорошо видно: основные 
парашюты, которые должны, по идее, мягко 
и плавно спустить бронетехнику, не раскры-
лись. Иными словами, бронетранспортеры 
были выброшены из самолета и просто рух-
нули. Об этом говорит сильный характер раз-
рушений техники — она превратилась в груду 
металлолома. То есть система вообще не 
сработала должным образом.

— А как она на самом деле должна 
была сработать? 

— Начнем с того, что там не один па-
рашют, а целая система. Когда поступает 
команда на сброс, срабатывает так называе-
мый вытяжной парашют. Его задача как бы 
подтащить БМП, БМД или другую технику по 
специальным рельсам к уже открытой рампе 
грузового отсека. Дальше техника выбрасы-
вается, и уже в полете должна раскрыться 
основная парашютная система. У нее не один 
купол, а несколько, в зависимости от модели 
и модификации. Может быть до десятка, а то 
и больше, плюс аварийные купола. Но, воз-
вращаясь к видео, мы видим — ни один купол 
не раскрылся. Как будто никаких парашютов 
и не было! Такое поведение, на мой взгляд, 
не связано с каким-то браком в конструкции. 
Иначе хотя бы несколько куполов должны были 
сработать — там неплохая аварийная защита. 
Но этого не случилось — БМД просто рухнул 
камнем вниз. 

— То есть мы имеем дело с человече-
ским фактором?

— Я склоняюсь именно к фактору челове-
ка. Здесь надо учитывать, что десантировалось 

огромное, говорят, даже рекордное число 
бронетехники. Видимо, недосмотрели, про-
пустили или не успели все досконально про-
верить. И вот результат…

— А кто занимается укладкой парашю-
тов для техники? Вряд ли сами бойцы.

— Конечно! Для этого в каждом десант-
ном подразделении есть так называемая 
воздушно-десантная служба. Ее обязанность 
— укладка парашютных систем плюс контроль 
надежности и безопасности. В нашем случае 
можно предположить, была допущена ошибка 
в укладке системы и ее контроле. Возможно, 
сыграл фактор массовости — техники, кото-
рую готовили для десанта, повторюсь, было 
много. Вот и пропустили.

— А парашютную систему для броне-
техники собирают перед десантировани-
ем или готовят заранее?

— Как правило, парашютные системы хра-
нятся в собранном виде. Остается только пра-
вильно закрепить их на корпусе бронемашины. 
Однако такие системы требуют специального 
технического обслуживания — их как минимум 
раз в год надо переукладывать, чтобы не было 
отказов. Некачественная переукладка или ее 
неисполнение тоже легко может стать при-
чиной отказа парашютной системы.

— Как часто случаются такие отказы, 
и вместо мягкого приземления мы на-
блюдаем вдребезги разбитый БТР или 
БМД после десантирования?

— Я так скажу: падение бронетехники 
при десантировании действительно случает-
ся. На моей памяти были такие падения. Но 
единичные. А так, чтобы сразу две машины, 
да еще и из разных самолетов… такого не 
припомню.

— А какое наказание может грозить 
персоналу, который готовил машины к 
десантированию?

— Кого и как наказывать, говорить, ко-
нечно, еще рано. Впереди будет тщательное 
расследование инцидента, которое должно 
ответить на вопрос: что послужило причиной 
этого ЧП в небе над «Донгузом»? Но могу ска-
зать одно: наказание будет серьезным. Вплоть 
до уголовного. Многие, кто после проверки 
и разбирательства хоть как-то окажутся при-
частными, предполагаю, будут уволены. 

Максим КИСЛЯКОВ.

КОТЛЕТА  
ИЗ ПРОБИРКИ
Впервые в России создано 
искусственное мясо 
Всемирный голод, которым так 
любят пугать нас ученые, России, 
видимо, пока не грозит. Отече-
ственные биотехнологи вырас-
тили искусственное мясо! Это 40 
граммов говядины в виде плотно-
го детского пюре. Но о котлетах 
и пельменях из лабораторного 
фарша говорить еще рано. Нужны 
дополнительные исследования. 
«МК» узнал подробности экспери-
мента, побеседовав с директором 
столичного комбината.

Возможность создавать в будущем 
ценный, но дешевый по себестоимости 
продукт пришла в голову Александру Сав-
кову в 2017 году. Он обратился в Институт 
им. Пирогова, а там ему посоветовали 
связаться с нашей соотечественницей 
Диной Степановой, проживающей и рабо-
тающей в США. Как специалист по раковым 
клеткам Степанова согласилась помочь 
биотехнологам в работе по размножению 
мышечных клеток. Проконсультировала 
насчет создания современной лаборато-
рии, под которую пришлось переделать 
переговорную комнату.

— Молодых племенных бычков в воз-
расте не более двух дней отбирали по 
всей России, — вспоминает Александр. 
— В Пензе, в Ленинградской области. Вы-
резали у них под местной анестезией по 
5 граммов мяса с тазобедренной части 
и отправляли в лабораторию. Два экс-
перимента окончились неудачей — мы 
уже думали, ничего не получится. И вот 
третий, в котором мы использовали ранее 
замороженные клетки, дал положительный 
результат.

Поместив клетки мышечной ткани в 
питательную среду, технологи впервые в 
России получили искусственно выращен-
ное мясо. На вид оно напоминает детское 
мясное пюре. 

Наладить промышленное производ-
ство здесь хотят к 2023 году. Поначалу 
его стоимость будет в районе 800 рублей 
за килограмм. Со временем, в зависи-
мости от роста спроса у населения, цена 
будет неуклонно расти, считает директор 
предприятия. 

А что же на этот счет думают ученые? 
Как прокомментировали в МГУ пищевых 
производств, по поводу искусственного 
мяса идет много споров. Его плюсы в том, 
что его не надо выращивать традицион-
ным способом, а значит, меньше вреда 
будет для экологии, оно будет безопасно 
с точки зрения микробиологии, а также 
химически сбалансировано. Но вот что 
касается его влияния на здоровье чело-
века, тут еще требуется провести иссле-
дования. Массовых продаж такого мяса 
нет пока нигде.

Но вряд ли этот продукт произво-
дителям разрешать называть «мясом». 
У технологов есть строгий норматив, ко-
торый жестко регламентирует понятие 
«мясо». Это мышечная, соединительная, 
жировая и костная ткани в естественном 
сращении, которые создать в лаборато-
рии вряд ли получится, по крайней мере 
в ближайшие годы.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ГОСПОДИ, 
ДАЙ ПЯТЬ! 
c 1-й стр.

И что теперь делать Господу? 
Не ответить на крестный ход 
нельзя — люди ведь молились! 
Надеялись! Страдали при этом! 

Дети вон до нитки вымокли... Но что значит 
иметь хорошие оценки вообще? Без должной 
подготовки, без уверенности в своих знани-
ях? Это означает: спросили не тебя, непод-
готовленного, а соседа. Видимо, того, кто 
на крестном ходе не был. Мусульманина, 
например, или буддиста. Или вообще слу-
чилось вдруг так, что взяли ненавистную 
контрольную и отменили! Или пусть не от-
менили, но учительница — слава тебе, Го-
споди! — вышла неожиданно из класса, и 
удалось списать. 

Правда, непонятно, что потом делать 
перед выпускными экзаменами? Хотя нет, 
очень даже понятно: снова идти крестным 
ходом, но уже всей Россией: авось пошлет 

озарение Господь на чиновников, и отменят 
они ненавистный ЕГЭ.

Конечно, отношения с Богом — дело ин-
дивидуальное. Кто о чем просит и что получает 
— не нам судить. Но все-таки о чем думают 
родители, учителя и другие ответственные за 
воспитание взрослые, когда внушают детям, 
что о хороших оценках можно просто просить 
высшие силы, остается загадкой. Или сами 
они тоже просят о похожем? О повышении 
зарплаты, об уменьшении расходов на комму-
нальные услуги, о снижении цен на продукты 
питания? А может быть — страшно подумать! 
— чтоб госбюджет взял да и сошелся, а цены 

на нефть взяли бы да и взлетели до небес. 
Господи, услышь! Если так, то и неудивительно 
тогда, что мы живем не как следует, а как Бог 
на душу положит! То ли плохо Его просим, то 
ли чиновники, что за экономику отвечают, по-
ложительные оценки в школах и институтах у 
Бога в свое время просто вымолили. И вот что 
теперь из этого вышло... 

Господи, дай нам, россиянам, не хоро-
ших оценок, высоких зарплат и низких цен, 
а побольше ума и поменьше веры в халяву. 
Глядишь, что-нибудь к лучшему тогда в России 
и изменится... 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Итак, первый акт этой странно-
ватой бюрократической пьесы: 
с 2020 года в России начнется 
реформа госуправления, которая 

приведет к масштабному сокращению армии 
госслужащих и повышению зарплат оставших-
ся, сообщила в интервью РИА «Новости» пер-
вый замминистра финансов Татьяна Несте-
ренко. «Экономия — не самоцель реформы, 
— пояснила чиновница. — Но высвобождаю-
щиеся при этом средства будут направлены 
на повышение оплаты труда гражданских слу-
жащих. Если не провести запланированное 
сокращение, конкурентного уровня оплаты 
труда на госслужбе не достичь». 

По словам Нестеренко, реформа пройдет 
в два этапа. В будущем году численность цен-
тральных аппаратов федеральных органов ис-
полнительной власти сократят на 10 процентов, 
территориальных органов — на пять процентов. 
А к 2021-му чиновников в регионах должно стать 
на 15 процентов меньше. На втором этапе пред-
полагается структурное совершенствование 
госаппарата, что приведет к дополнительному 
сокращению численности. 

А вот вам акт №2: «Заявление коллег из 
Министерства финансов РФ несколько пре-
ждевременно, — сказал как отрезал пресс-
секретарь главы правительства Олег Оси-
пов. — Никаких окончательных решений по 
реформированию госслужбы, сокращению 
количества госслужащих и повышению зарплат 
в госсекторе на данный момент нет». По сло-
вам Осипова, Медведев в ближайшее время 
проведет несколько совещаний на эту тему, на 
которых «будут определены основные принци-
пы и направления реформы». 

Ну и что бы все это значило? Пока что 
можно сделать лишь один уверенный вывод: 
у правительственного организма серьезные 
проблемы с координацией. Правая рука не 
ведает, что творит левая. А о планах «головы» 
вообще можно лишь гадать. Нет, формально 
все вроде бы ясно: Дмитрий Медведев еще 10 
лет назад объявил, что он за модернизацию 
и дебюрократизацию (см. статью «Россия, 
вперед!»). И даже порывался претворить свои 
смелые планы в жизнь. Но жизнь всякий раз 

оказывалась более суровой, чем медведевские 
представления о ней.

Возьмем ту же численность чиновников. 
Дважды закидывал Дмитрий Анатольевич в 
административное море невод оптимизации. 
Первый раз — еще в бытность президентом: 
в конце 2010 года им был подписан указ о со-
кращении числа федеральных чиновников на 
20 процентов в течение трех лет — с 2011-го 
по 2013-й. Однако реальное сокращение со-
ставило 3,4 процента. Вторая попытка, пред-
принятая уже на посту премьера — в 2015-м он 
подписал постановление о сокращении числа 
госслужащих на 10 процентов, — дала еще 
более скромные плоды: минус 1,4 процента. 

Между тем резерв для сокращения, мягко 
говоря, еще имеется. По данным Росстата, на 
конец прошлого года численность работников 
государственных органов и органов местного 
самоуправления составила 2 миллиона 156 
тысяч человек. Эти данные не включают лиц, 
работающих в СВР, ФСБ, ФСО и Главном управ-
лении специальных программ. Нестеренко 
называет другую, судя по всему, более полную 
цифру: «около 2,4 миллиона человек».

Для сравнения: в 2000 году в России на 
государственной и муниципальной службе 
находились 1 миллион 167 человек. Даже 
с учетом всех игр статистического разума 
— до 2014 года данные о «слугах народа» 
не включали в себя сотрудников террито-
риальных органов МВД — налицо бурный, 
грандиозный рост численности государевых 

людей за минувшие два десятилетия.
В общем, то, что проблема имеет место, 

ясно, думается всем. Государство не резино-
вое, а его бюджет — тем более. Неровен час 
— лопнет. И вряд ли представления Медведева 
о путях решения существенно отличаются о 
того, что высказала Нестерова. Скорее всего, 
Минфин в лице Нестеренко просто нарушил 
субординацию: о реформе должен был воз-
вестить сам премьер.

Если эта версия верна, то ждать соот-
ветствующей зажигательной речи главы пра-
вительства осталось совсем недолго. Но, как 
даже не говорит, а вопиет весь предыдущий 
медведевский опыт преобразования россий-
ской бюрократической природы, объявление о 
реформе не тождественно самой реформе.

Есть, однако, и хорошие новости. Первый 
заместитель министра финансов несколько 
лукавит по поводу невозможности достигнуть 
конкурентного уровня зарплат на госслужбе 
без радикальной оптимизации. Можем, мо-
жем, если захотим, — и безо всяких реформ! 
Блестящим примером этого является сам 
Минфин: согласно данным, размещенным 
на сайте финансового ведомства, в прошлом 
году среднемесячный доход Татьяны Несте-
ренко составил 2 миллиона 232 тысячи ру-
блей, доход ее шефа Антона Силуанова — 3 
миллиона 340 тысяч. 

Вполне уже конкурентно, не так ли? Впро-
чем, совершенству, конечно, нет предела.

Андрей КАМАКИН.
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А НУ-КА, СОКРАТИ

Министр финансов Антон Силуанов и его первый зам Татьяна Нестеренко 
пытаются достигнуть конкурентного уровня зарплат на госслужбе. Их 
доходы, соответственно, 3 340 000 и 2 232 000 рублей в месяц.

В калифорнийском Лос-
Анджелесе прошла 71-я 
церемония вручения 
награды «Эмми». Главный 
приз взяла «Игра престолов» 
— она была признана лучшим 
драматическим сериалом. 
Также Питер Динклейдж, 
исполнивший роль Тириона 
Ланнистера, взял награду в 
номинации «Лучший актер 
второго плана». Лучшей ак-
трисой второго плана стала 
Джулия Гарнер, сыгравшая 
Рут Лэнгмор в сериале 
«Озарк». Также в трех номи-
нациях победил «Чернобыль» 
— как лучший мини-сериал, 
лучшая работа режиссера и 

лучшая работа сценариста. 
Ведущие актерские награды 
получили звезда сериала 

«Убивая Еву» Джоджи Комер 
и Билли Портер, сыгравший в 
сериале «Поза».

Точку в расследовании 
убийства шансонье 
Михаила Круга, который 
был застрелен в 2002 
году в своем доме в 
Твери, поставил СК РФ. 
Громкое дело закрыто в 
связи со смертью подозре-
ваемого. Как ранее писал 
«МК», в начале августа для 
проведения следственного 
эксперимента из колонии 
«Полярная сова» были 
этапированы осужденные 
на пожизненный срок члены 
банды «Тверские волки» 

Александр Осипов и Алек-
сандр Агеев. Последний 
признался, что в роковую 
ночь он вместе с другим 
участником ОПГ Дмитри-
ем Веселовым забрался 
в коттедж певца, чтобы 
обокрасть его по указа-
нию авторитета по кличке 
Лом (убивать артиста они 
не собирались). Но все 
пошло не по плану, так как 
шансонье вернулся домой 
раньше времени. Во время 
потасовки Веселов сделал 
в хозяина два выстрела. 

Когда об этом узнал один 
из главарей «волков» 
Александр Осипов, он 
рассвирепел, так как был 
поклонником Круга и не 
смог простить убийства 
певца. Осипов вывез Весе-
лова в лес и застрелил. Все 
это следователям уда-
лось выяснить, установив 
психологический контакт 
с Александром Агеевым и 
Александром Осиповым. 
А так как подозреваемые 
давно мертвы, то принято 
решение о прекращении 
уголовного дела и уголов-
ного преследования.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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Самая большая в Европе статуя Будды открылась в Калмыкии, в цен-
тральном хуруле (храме) «Золотая обитель Будды-Шакьмуни». Обряд освяще-

ния прошел под руководством Верховного ламы Калмыкии Тэло Тулку Ринпоче, Высокого 
учителя современности Еше Лодой Ринпоче и настоятеля Лаганского хурула Зунду Багш. 
Высота статуи — 12,5 метра, вес — 30 тонн.
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НАЙДЕН УБИЙЦА МИХАИЛА КРУГА

ПОЛИЦЕЙСКИХ, ИЗНАСИЛОВАВШИХ ВОЛЕЙБОЛИСТКУ, НАКАЗАЛИ

ПРЕМИЕЙ «ЭММИ» НАГРАДИЛИ «ИГРУ 
ПРЕСТОЛОВ» И «ЧЕРНОБыЛь»

ЖИТЕЛьНИЦА УЭЛьСА ПОЛУЧИЛА ДыРУ В РУКЕ ПОСЛЕ УКУСА ПАУКА

Бывшего сотрудника 
Администрации Прези-
дента Олега Смоленкова, 
которого СМИ назвали 
«агентом ЦРУ», МВД 
объявило в розыск как 
пропавшего без вести. 
Но, как рассказал «МК» 
эксперт, вероятность, что 
возвращения опального 
чиновника удастся до-
биться, близка к нулю. По 
словам источника, фор-

мулировка «пропавший 
без вести» означает одно: 
официально правоохрани-
телям не удалось уста-
новить местонахождение 
Олега Смоленкова. «Далее 
МВД направит запросы в 
Интерпол. Либо это будет 
карточка с красным углом 
— запрос на установление 
точного местонахождения 
при условии указания ини-
циатором розыска вероят-

ной локации, либо с синим 
— запрос на установление 
точного местонахождения 
по всему миру. Первый 
будет обработан быстрее, 
чем второй, но в обоих 
случаях эта процедура не-
быстрая. Если Смоленков 
действительно в США, то, 
скорее всего, придет отпи-
ска о том, что он находится 
на территории Штатов на 
законных основаниях и, 
например, стоит в очереди 
на оформление вида на жи-
тельство. Оттуда никто его 
выдворять не будет». 

Наибольший рост зара-
ботных плат в I полугодии 
произошел в Костром-
ской области, средние 
оклады жителей которой, 
согласно рейтингу РИА 
«Новости», увеличились 
почти на 15%. Последние 
места в этом списке за-
няли Ямало-Ненецкий АО и 
Санкт-Петербург, зарплаты 
в которых стали больше 
всего на 2–3%. Москва в 
рейтинге оказалась на 14-й 
позиции (+8,6%). Любо-
пытно, что быстрее всего 
зарплаты росли в регионах, 
население которых получает 
наименьшее жалование. В 
Костромской области после 
прибавки средняя зарплата 
все равно не превышает 27 
тыс. рублей, а в Севастополе 
после повышения на 11% 
средний оклад недотягивает 
до 28,5 тыс. рублей. «Веро-

ятно, в анализе учитывались 
индексация и единовремен-
ные выплаты, носящие но-
минальный характер. В ряде 
случаев работодатели отчи-
тывались о росте зарплат, но 
на деле меняли структурную 
сетку и увеличивали число 
рабочих мест с неполной за-
нятостью, где оплата ниже, 

чем на полной ставке. В 
любом случае эта статистика 
подтверждает официальные 
данные Росстата и сигна-
лизирует об отсутствии 
положительной динамики в 
доходах россиян шестой год 
подряд», — полагает стар-
ший аналитик ИАЦ «Альпа-
ри» Анна Бодрова.

Одиннадцать полицейских 
в Анапе уволены или осво-
бождены от должности по 
делу об изнасиловании 
17-летней волейболистки, 
совершенном сотрудни-
ками патрульно-постовой 

службы полиции. Об этом 
сообщила пресс-служба ГУ 
МВД по Краснодарскому 
краю. Четверых сотрудников 
ППС уволили из органов 
внутренних дел. А их началь-
ников и людей из руково-

дящего состава ГУ МВД по 
региону привлекли к строгой 
дисциплинарной ответствен-
ности. Кроме того, началь-
ника ОМВД и замначальника 
полиции освободили от 
занимаемой должности.

Луиза Эдвардс, возмож-
но, слышала об опасных 
пауках, обитающих в 
Австралии или монголь-
ских степях, однако вряд 
ли она ожидала встретить 
такого в родном Уэльсе. 
Валлийка просто убирала 
дом, когда неаккуратно взяла 
подушку, на которой сидел 
паук, и была укушена. Тогда 
она не обратила внимания на 
это и продолжила заниматься 
своими делами. А зря: ведь 

этот паук оказался вида лож-
ная вдова, чей яд опасен для 
человека. В результате бри-
танка обратилась к докторам 
только через два дня, когда 
место укуса вздулось до 
размера шарика для гольфа, 
а боль стала нестерпимой. В 
результате врачам пришлось 
удалить омертвевшие от 
паучьего яда ткани, а Луиза 
Эдвардс осталась с неболь-
шой дырой в руке на память 
об этом происшествии.

Рейтинг роста зарплат в регионах России  
в I полугодии

Место Регион Рост з/п, % Средняя з/п,  
   тыс. рублей
1 Костромская  14,9 26,9
 область 
2 Тыва 12,4 34
3 Магаданская  11,6 77,8
 область
4 Севастополь 10,9 28,4
5 Сахалинская  10,7 73,2
 область
…
80 ХМАО 4,2 64,1
81 Волгоградская  4,2 27,6
 область
82 Томская  4,1 37,6
 область 
83 Осетия 3,5 24,2
84  Санкт-Петербург 3,2 53,5
85 ЯНАО 2,3 90,3

Источник: РИА «Новости».

БыСТРЕЕ ВСЕГО 
РАСТУТ ЗАРПЛАТы 
В САМыХ БЕДНыХ 
РЕГИОНАХ РОССИИ

«ШПИОНА» ОЛЕГА СМОЛЕНКОВА ОБЪЯВИЛИ 
В РОЗыСК ЛИШь ДЛЯ ПОРЯДКА?
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«Сделать Сербию снова великой!» — за 
такой призыв даже в самом Белграде, не 
говоря уже о соседних республиках экс-
Югославии, можно запросто получить об-
винение в «великосербском шовинизме и 
национализме». Действительно, прямой 
политический перевод главного и абсолют-
но легального для всего мира лозунга из-
бирательной кампании 44-го президента 
США Дональда Трампа становится чуть ли 
не причиной для преследования и нападок 
на Балканах. Однако именно им, судя по все-
му, пытается руководствоваться нынешний 
президент страны Александр Вучич, избрав-
ший для себя уменьшенную модель (не в 
смысле роста) Иосифа Броз Тито с поправкой 
на размер страны (23 миллиона населения 
Югославии против 7 миллионов в Сербии). 
Он безостановочно открывает новые заво-
ды и фабрики, приводит в страну очередных 
инвесторов (главным образом русских, ки-
тайцев и арабов). При нем началась активная 
реконструкция сербских железных дорог и 
ремонтные работы в Белграде, до того за-
консервировавшемся где-то в 80-х годах 
прошлого века.

Однако вместе со всей этой реновацией, 
как и в Москве, страдает неповторимый дух 
города. С одной стороны, очень здорово, 
когда на месте забытого богом клоповника с 
претенциозным названием «Роял» открыва-
ется крутой и недешевый отель, на главной 
площади города вместо хаотически вырос-
ших берез появляется ровная брусчатка, а с 
крутого берега главной городской реки Савы 
на другой, пологий берег строят канатку-
фуникулер. Но в то же время очень жаль и 
спиленных из-за стройки вековых дубов в 
главном городском парке, и березок, и даже 
грязный, но душевный клоповник, в который 
когда-то приезжали русские добровольцы, 
искренне желающие помочь сербам в их не-
счастных войнах…

Сербы, истосковавшиеся по победам, 
живут мечтой — о том, как когда-то, во вре-
мена Югославии, большая по европейским 
меркам и уважаемая в мире страна с высоким 
уровнем жизни снова станет поводом для 
гордости и местом притяжения, а не местом 
миграции трудовых ресурсов. Но для этого 
сербским элитам нужно реализовать мечту 
политическую — объединить все сербские 
земли. Несмотря на утраченное население и 
югославские территории, Сербия и сегодня 
остается главной в геополитическом смысле 
страной на Балканском полуострове. Ни Хор-
ватия с ее уровнем жизни, ни Болгария с ее 
размерами и близко не стоят по удельному 
весу на великой шахматной доске.

Но самое главное — другое: то место, 
которое отводят Белграду ведущие мировые 
игроки, среди которых — США, Китай, ЕС 
и Россия. Вашингтон закачивает ежегодно 
десятки миллионов долларов в неправитель-
ственные организации Сербии, рассчитывая 
получить хотя бы нейтральное в ответ отноше-
ние. Ан нет — по данным текущих соцопросов, 
две трети населения страны по-прежнему 
испытывают к США прежде всего ненависть. 
Поэтому западники делают все, чтобы лишить 
сербов их национального чувства собствен-
ного достоинства. Уже дважды в год проводят 
парады извращенцев (Белград «выиграл» 
проведение общеевропейского «гей-прайда» 
в 2022 году). В паре сотен метров от свеже-
подаренного Белграду памятника Николаю 
Второму, которого сербы особо почитают 
из-за его заступничества в Первую мировую 
и особой роли в спасении сербского коро-
левского двора в 1915 году, на главной улице 
Белграда находится круглосуточно откры-
тый офис местного «ЛГБТ-сообщества» под 
радужными флагами. Американский посол, 
уезжая, призвал сербов «шире смотреть» на 
бомбежки НАТО их страны в 1999-м и посе-
товал: мол, неблагодарные сербы — сколько 
им ни делай хорошего, все равно пожелания 
смерти в Твиттере пишут. 

«Простим, но не забудем!» — под такими 
словами прошли этой весной мероприятия 
памяти погибших в результате агрессии 
Северо-Атлантического альянса против Югос-
лавии 20-летней давности. А Вучич, впервые 
со времен Тито, начал проводить военные 
парады. Что особенно показательно — с уча-
стием российской военной техники, которую 
Румыния с Болгарией все никак не хотели 
пропускать по Дунаю, в результате чего ее 
пришлось доставлять самолетами.

В следующем году должен наконец начать 
работать балканский участок газопровода 

«Турецкий поток», который идет прямо из 
европейской части Турции через Болгарию в 
Сербию. Сербы уже достраивают свою ветку 
— снова вопрос упирается в сговорчивость 
болгарских «братушек», устроивших аккурат 
перед началом строительства газопровода 
на своей территории показательную «охоту 
за русскими шпионами». На сей раз таковым 
был признан известный политик и медиаме-
неджер, руководитель движения «Русофилы» 
Николай Малинов, которого обвинили в «соз-
дании угрозы национальной безопасности 
Болгарии вследствие получения российских 
грантов на культурные проекты». Каково? Но 
от официальной Софии во главе с патологи-
ческим русофобом-премьером Бойко Бори-
совым другого ожидать затруднительно. Она 
скорее навредит своей экономике (чему при-
меров великое множество — от регулярного 
блокирования реконструкции болгарских АЭС 
российскими специалистами до срыва проек-
та нефтепровода Бургас—Александрополис), 
чем согласится с выгодными (да-да!) пред-
ложениями Москвы.

Отдельное место не только в сербской, 
но и в мировой политике занимает вопрос 
Косово. Непризнанная республика, само-
прозгласившая независимость в 2008 году, 
признается чуть более чем половиной стран 
мира, но из-за вето России, Китая, а также 
отзыва признания со стороны все большего 
количества стран никак не может попасть ни в 
одну международную организацию, начиная 
от Интерпола и заканчивая ООН. Если же про-
цесс отзыва не приостановится, совсем скоро 
Косово потеряет даже сам шанс кооптиро-
ваться в члены международных структур. При 
этом любому специалисту по Балканам оче-
видно: без гармонизации сербско-албанских 
и — шире — христианско(православно)-
исламских отношений на Балканах ни о ка-
ком мире в «пороховом погребе Европы» на 
долгосрочную перспективу не может быть и 
речи. Сербский лидер Александр Вучич, по-
нимая это, нацелен на урегулирование вопро-
са. Однако безапелляционная позиция При-
штины, совершившей несколько серьезных 
провокаций за последний год, не оставляет 
для этого ни единого шанса.

После заявления о создании собственной 
армии (вопреки резолюции Совета Безопас-
ности ООН), введения блокады на ввоз серб-
ских продуктов на север Косово, преимуще-
ственно населенный сербами, и регулярных 
военных провокаций там же мирный процесс 
на Балканах сильно затормозился. Теперь уже 
до подведения итогов не только косовских (в 
октябре), но и сербских парламентских вы-
боров (весной 2020-го) и формирования по 
этим итогам правительства, способного идти 
на диалог, шанса на урегулирование вокруг 
Косово не просматривается. С другой сторо-
ны, Белграду сейчас спешить особо некуда: 
время играет на сербов. А продолжение пере-
говоров с мятежной провинцией все больше 
напоминает ритуальный характер.

Помимо всего прочего необходимо по-
нимать значение Косово для Сербии. У каж-
дой страны есть такая «малая родина» — как 
Малороссия для России, так и Старая Сербия 
(Косово и Метохия) для Сербии. И это уже не 
столько земля и недра, сколько народный 
эпос и национальная история. Как «Песнь о 
Нибелунгах» для немцев или «Калевала» для 
финнов, «Косовский завет» и историческая 
мифология для сербов важны как краеуголь-
ный камень основания нации — «отсюда есть 
пошла земля сербская». Изъять его у народа, 
который почти 100 лет не знал больших по-
бед, невозможно: это означало бы лишить 
гражданскую нацию источника для будущих 
свершений.

Выбор у Сербии сегодня невелик, но опа-
сен. Путь первый — стать снова Большой Сер-
бией, завершив национальные разграничения 
на Балканах, вернув себе сербонаселенные 
земли севера Косово и воссоединившись с 
Республикой Сербской из соседней конфеде-
рации Боснии и Герцеговины, о чем всегда с 
радостью говорит ее лидер Милорад Додик. 
Путь второй — тотальная европеизация не по-
европейски широких сербских стандартов. 
Но тогда придется довольствоваться уча-
стью такой себе условной Словакии, которую 
регулярно путают со Словенией и вообще 
мало понимают ее местонахождение, роль 
и смысл существования (никого из словаков 
обидеть не хотел). Полагаю, возобладает 
первый подход. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
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КОМУ ДОСТАНУТСЯ БАЛКАНЫ
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Они перемонтировали ролик, 
и теперь Максим якобы пред-
лагает людям получать на ха-
ляву крупные суммы денег — до 

ста и более тысяч, всего лишь ответив на 
шесть простейших вопросов о собственных 
предпочтениях. Правда, перед получением 
выигрыша надо отправить на карту 299 ру-
блей якобы для идентификации собственной 
личности. Но даже эти копейки клятвенно 
обещают вернуть вместе с многотысячным 
выигрышем. 

В комментариях десятки людей (понятно, 
специально нанятых) уверяют, что деньги, и 
очень крупные, они действительно получили. 
Но, само собой, главная вера — популярному, 
авторитетному, любимому зрителями Галки-
ну! Он ведь не будет записывать видео для 
мошеннической схемы! 

То, что известного артиста просто ис-
пользовали, взяв подходящий ролик, сде-
ланный для совершенно другой кампании, 
понятно не каждому. О том, как избежать 
обмана, читателям «МК» рассказал сам Мак-
сим Галкин.

— Это однозначно мошенничество, — 
прокомментировал ситуацию Максим, — 
какие бы конкурсы я ни проводил, там ни-
когда и ничего не надо платить, не следует 
пересылать никуда никаких денег. На то это 

и раздача призов, что вы ничего не платите, 
а деньги идут от спонсоров.

— Каким образом появляются мо-
шеннические видео и как с этим можно 
бороться?

— Мошенники пользуются доверчиво-
стью людей, они берут видео и монтиру-
ют их заново удобным для себя образом. 
Более того, путем жалоб, которые отсыла-
ются специально нанятыми людьми и бо-
тами, мошенники умудряются добиваться 
удаления моих настоящих видео. И ставят 
на поддельные аккаунты якобы мои, а на 
деле — свои фальшивые видео. Тех, кто это 
делает, очень трудно вычислить и поймать. 
Там задействованы сложные схемы, они вы-
водят деньги через левые кредитные карты 
или посредством биткоинов. 

Максим Галкин призывает людей не ве-
стись на фальшивые ролики и не перечислять 
деньги в надежде на крупные халявные выи-
грыши. «Я к этому не имею никакого отноше-
ния!» — еще раз предупреждает он. «Есть одно 
главное правило, по которому можно отличить 
мошенничество от настоящего предложения 
принять участие в конкурсе: если вас просят 
перевести деньги — это мошенничество. Все, 
что рекламирую я, — всегда бесплатно!» — 
еще раз подчеркивает телеведущий.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

...ПОРА СЛЕЗАТЬ 
С ПАЛЬМОВОГО
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В 2017 году в Россию было 
ввезено 892 тысячи тонн паль-
мового масла, а в прошлом 
году — уже 1 миллион 60 тонн. 

Сегодня невозможно не есть пальмовое 
масло — оно есть практически везде. В так 
называемых молочных продуктах, конди-
терке, чипсах, фастфуде, соусах. При этом 
примерно 83% пальмового масла содержит 
глицидиловые эфиры в количествах, резко 
превышающих нормативы. 

Глицидол был признан ядом и канце-
рогеном еще во времена СССР, в 1983 году. 
В 2008 году приняты санитарные правила, 
согласно которым он отнесен к высокоо-
пасным ядам класса А2 и канцерогенам. 
Он провоцирует развитие многих видов 
рака, а кроме того, способен изменить ге-
нетический код клетки. Как рассказывает 
доктор медицинских наук, первый замди-
ректора НОЦ «Биомед» МГУ им. Ломоносова 
Дмитрий Еделев, любое его применение 
чрезвычайно опасно: он усваивается ор-
ганизмом на 97% и способен проникать 
даже через кожу, сохраняя канцерогенный 
эффект. Иными словами, кремы и мыла на 
основе пальмового масла не менее опасны, 
чем любая еда из него. GE разрушают пе-
чень; накапливаются в щитовидной железе 
и ведут к злокачественным процессам в 
ней (в последние годы наблюдается резкий 
рост именно этого вида рака в России, что 
эксперты связывают с началом массового 
потребления пальмового масла). GE раз-
рушают кровь, нервные клетки, губительно 
действуют на мочеполовую систему, вызы-
вают серьезные нефропатии, съедая почку 
изнутри; делают мужчин стерильными. Они 
токсичны для кожи. А еще они не имеют 
вкуса, прозрачны и прекрасно растворя-
ются в воде. Институт рака Всемирной 
организации здравоохранения связывает 
глицидиловые эфиры с 37% (!) случаев рака 
в мире. «Они содержат мутагены и ведут к 
рождению детей с генетическими откло-
нениями», — добавляет Еделев. 

Но российские техрегламенты даже 
не учитывают такой параметр, как GE. И 
техническое масло у нас свободно про-
дают под видом пищевого. «К сожалению, 
потребитель не в состоянии отличить по 
виду или по запаху натуральную молочную 
продукцию от той, что содержит пальмовое 
масло. И практика показывает, что далеко 
не каждое предприятие, выпускающее мо-
лочную продукцию, обеспечено молочным 
сырьем», — говорит координатор проекта 
«За честные продукты» Александр Бражко. 
Особенно опасными эксперты называют 
глазированные сырки, которые так любят 
дети и которые представляют собой адскую 
смесь пальмового масла с сахаром.

Массовое использование технического 
пальмового масла в продуктах питания Фе-
доров называет «пищевым терроризмом» 
и «геноцидом российского народа». «Мы 
питаемся с помойки. Сегодня техническое 
пальмовое масло беспрепятственно вво-
зится в нашу страну. Чешские специалисты, 
проверившие российскую молочную про-
дукцию, вынесли вердикт «особо опасно» 
и сказали, что у них ее бы тут же изъяли из 
оборота. Наш Роспотребнадзор по фактам 
этой проверки заявил, что повода для бес-
покойства нет», — говорит депутат. 

Только в прошлом году от онкологии в 
России умерло около 300 тысяч человек. 
Федоров считает, что если массово пре-
кратить употребление пальмового масла в 
стране, эта статистика снизится минимум 
на треть. Тем временем за последние 10 
лет через порт Тамань в страну ввезено 4 
миллиона тонн пальмового технического 
масла. В пересчете на глицидол это около 
40 тонн чистого яда. И его продолжают 
ввозить.

«Мы не против пальмового масла. Мы 
против канцерогенного пальмового масла», 
— говорят эксперты. И требуют немедленно 
ввести в стране временные санитарные 
правила, которые бы запретили ввоз такого 
масла в РФ. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Если, выходя на улицу, москви-
чам еще как-то удается закутать-
ся, то дома ждут неприветливые 
+14 и ниже. На прошлой неделе 

температура упала сначала до +15, потом 
— до +10 и ниже. Понедельник, 23 сентября, 
тоже не радовал: всего +7 градусов, а рядом 
со значком облачка на сайте прогноза погоды 
появилась снежинка… Вторник, среда и чет-
верг: +7 с редким, но обнадеживающим по-
теплением до +8. Ночью — 0…+2. В общем, 
не вылезай из-под одеяла, не совершай 
ошибку…

Если верить прогнозам, то в среду, 25 сен-
тября, будет уже пятый день локального «лед-
никового периода». Согласно федеральному 
законодательству, если в течение пяти дней 
среднесуточная температура не поднимается 
выше +8, то надо начинать «запуск тепловой 
энергии». В течение пяти дней после этого 
горячая вода должна побежать по трубам всех 
квартир, офисов, школ и садиков города. 

Впрочем, терпеть пришлось недолго. 23 
сентября появилась информация о старте 
отопительного сезона. Хорошая новость за-
ключается в том, что при подключении теп-
ла не существует иерархии районов: всем 
округам столицы энергию дают одновре-
менно. Но не обязательно в один и тот же 
день. Почему?

«Процесс пуска тепла в нашем городе 
достаточно сложный, — рассказали в пресс-
службе МОЭК. — Требуется не только вклю-
чать в работу дополнительные источники 
тепла (например, малые котельные), насосно-
перекачивающие станции, открывать запор-
ную арматуру (задвижки) на магистральных 
трубопроводах, в тепловых пунктах (их МОЭК 
эксплуатирует более 10 200), но и при не-
обходимости оказывать содействие комму-
нальным службам в наладке оборудования 
внутридомовых систем отопления, удалять 
воздух из стояков и пр. Все эти мероприятия 
требуют привлечения значительного количе-
ства персонала. Как правило, персонал нашей 

компании и ГБУ «Жилищник» справляется с 
поставленной задачей в течение 3–5 дней».

И обязательно помните: каждый год пора 
включения отопления оборачивается для кого-
то локальной катастрофой. Батареи текут 
или вообще не греют, или греет только пара 
секций, или же работают вполсилы… На этот 
случай стоит обращаться по телефонам:

— диспетчерской Департамента ЖКХ 
Москвы: 7(495)539-53-53, 7(495)681-73-67, 
7(495)681-05-49;

—  « г о р я ч е й  л и н и и »  П А О 
«МОЭК»: +7(495)539-59-59 (телефон 
круглосуточный).

Любовь БОНДАРЕНКО.

Регионы жалуются на 
нехватку педагогов
Новый учебный год не успел тол-
ком начаться, а первая серьезная 
неприятность в системе среднего 
общего образования уже налицо: 
российская школа столкнулась с 
заметной нехваткой учителей. Беда 
эта повсеместна — от Калининграда 
до Омска и от Вологды с Костромой 
до Новороссийска. Не обошла она, 
по словам родителей, обратившихся 
в «МК», и некоторые школы самых 
благополучных регионов страны во 
главе с Москвой.

Вот лишь некоторые «вести с мест», 
быстро вытеснившие с новостных лент от-
четы о праздновании Дня знаний в нашей 
стране:

— В костромских гимназиях из-за про-
блем с кадрами детям не преподают русский 
язык, литературу и химию. В департаменте 
образования и науки Костромской области 
нам подтвердили, что такая проблема дей-
ствительно существует.

— Нехватка учителей в школах Вологод-
ской области чувствуется довольно остро. 
Особенно учебные заведения нуждаются в 
преподавателях математики, физики, ин-
форматики, иностранных языков. 

— Родители жалуются, что в школе №12 
Новороссийска не хватает учителей алгебры, 
геометрии и химии.

— После первых двух лет работы 
15% калининградских учителей уходят из 
профессии.

— В учреждениях образования Омска 
нехватка учителей. Эту проблему мы обсуж-
дали на заседании в горсовете: педагоги 
массово уезжают в другие регионы, где уро-
вень оплаты труда в 2–4 раза выше.

Скорбный список можно продолжать и 
дальше. Однако дело, как свидетельствует 
практика, не только в низком уровне зар-
плат. В Москве, например, на зависть всем 
прочим регионам заработки педагогов 

беспрецедентно высоки. Однако текучку 
учительских кадров родители констатируют 
и в некоторых столичных школах:

— В этом году у нас нет ни физики, ни 
географии, — рассказали «МК» родители из 
школы №1985. — В школе вообще большая 
текучка учительских кадров. Был у нас, к 
примеру, пару лет назад отличный учитель 
английского языка, причем сам наполо-
вину англичанин. Говорил с детьми только 
по-английски и их заставлял делать то же, 
даже если ребенку надо было отпроситься 
в туалет. Мы были счастливы: за короткий 
срок он здорово подтянул знания наших 
детей! Но наше счастье оказалось недолгим: 
уже через год его сняли с уроков и пере-
вели только на платные, дополнительные 
занятия-кружки… 

К окончанию прошлого, 2018–2019 
учебного года нехватка учителей в школе 
обернулась, по словам родителей, и вовсе 
удивительными событиями:

— В мае нас предупредили в школе, что 
всех ребят кроме старшеклассников пере-
водят на домашнее обучение, — говорят 
родители из 1985-й. — Сказали: «Нам не до 
вас — надо готовить выпускников к ЕГЭ!» И 
мы ходили в школу не чаще трех дней в не-
делю, а в остальные дни нам обещали рас-
сылать домашнюю работу на дом. Правда, 
так ни разу ничего и не прислали. В итоге 
народ побежал из этой школы куда глаза 
глядят: в классах, где раньше было по 30 
детей, в сентябре осталось по 15.

В Москве, конечно, в случае чего есть 
куда убежать: каждый школьник «приписан» 
по месту жительства к трем ближайшим шко-
лам, одну из которых семья может выбрать 
на свое усмотрение. Но как быть остальным, 
не столичным семьям?

Прокомментировать «МК» ситуацию по 
стране в целом Минпросвещения, к сожа-
лению, не смогло. А вот в столичной школе 
№1985, куда Департамент образования и 
науки Москвы переадресовал запрос «МК», 
сообщили следующее:

— Штат педагогических работников 

в 2019–2020 учебном году в нашей школе 
полностью укомплектован. Более того, по 
сравнению с прошлым годом мы увеличили 
количество учителей по нескольким предме-
там. Например, дополнительно были приня-
ты на работу два педагога по робототехнике, 
три учителя английского языка, два учителя 
по математике и один по русскому языку. Ко-
нечно, кадровые перестановки происходят, 
но они не связаны с взаимоотношениями 
внутри коллектива. Учитель физики, кото-
рый работал у нас два года, нашел место 
поближе к дому В настоящее время у нас 
в штате работают два учителя географии и 
два учителя физики, — сообщил директор 
школы Роман Демиденко.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Олег БОНДАРЕНКО, руководитель проекта Балканист.ру 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Близость к станции метро всегда была 
одним из важнейших факторов, которые 
москвичи учитывают при выборе жилья 
или места работы. Однако современный 
ритм жизни диктует свои требования: 
если в 2000 году добираться до метро 
на автобусе или трамвае казалось абсо-
лютно нормальным, то сегодня москвичи 
хотят другого — метро должно быть в ша-
говой доступности! С 2011 года в городе 
открыта 81 новая станция метро. Это и 
станции МЦК, и продление Сокольниче-
ской линии на юго-запад, и продление 
Замоскворецкой линии в сторону стан-
ций «Ховрино» и «Беломорская», и целый 
отрезок Люблинско-Дмитровской линии 
на северо-востоке, и строительство ме-
тро в Жулебино, Раменках, Солнцево... 
И это не предел: власти обещают, что к 
2027 году метро увеличится еще мини-
мум на 70 станций. 

Мэр Москвы Сергей Собянин пообещал, 
что через 5–7 лет более 95% москвичей бу-
дут жить в шаговой доступности от станций 
метро. 

«Через несколько месяцев будет открыто 
движение на участке Некрасовской линии 
от станции «Косино» до Московского цен-
трального кольца. Сегодня в столице строят 
Большую кольцевую линию — самое большое 
метрокольцо в мире, к которому можно будет 
подключать новые радиусы», — написал мэр 
Москвы в своем блоге. По его словам, речь 
идет как о продлении уже существующих ли-
ний, так и о строительстве новых.

Всего до 2027 года московское метро 
планируется увеличить на 70 станций — будет 

построено более 185 км линий. Сейчас про-
грамма строительства метро в российской 
столице стала одной из самых масштабных 
в мире — об этом рассказал глава Департа-
мента строительства города Москвы Андрей 
Бочкарёв.

«Строительство метро является одним 
из приоритетов нашей деятельности на-
ряду со строительством дорог и объектов 
социальной направленности. В городской 
Адресной инвестиционной программе на 
возведение подземки в 2018–2021 годах 
заложено более 700 млрд рублей, что со-
ставляет примерно треть всех строитель-
ных расходов города. Уже сегодня мы про-
ектируем и планируем строительство на 
годы вперед. Так, до конца 2023 года нам 
предстоит построить 119 км линий метро, 
47 станций и пять электродепо для обслу-
живания и ремонта поездов», — рассказал 
Бочкарёв.

С начала 2019 года уже сдано 17,9 км 
линий, восемь станций и одно депо. Это 
часть Некрасовской линии между станциями 
«Некрасовка» и «Косино» с депо «Руднево», 
а также участок Сокольнического радиуса 
от станции «Саларьево» до «Коммунар-
ки». До конца года планируется завершить 
основные строительно-монтажные работы 
на втором участке Некрасовской линии от 
станции «Косино» до «Нижегородской» и на 
двух станциях Большой кольцевой линии 
(БКЛ) — «Авиамоторной» и «Лефортово».

С 2020 до конца 2023 года планируется 
продлить Калининско-Солнцевскую линию до 
станции «Внуково», Люблинско-Дмитровскую 
линию до станции «Физтех», а Сокольниче-
скую — до станции «Потапово». Кроме того, за 
это время будет построена Коммунарская ли-
ния от станции «Севастопольский проспект» 
до «Коммунарки» в Новой Москве. В эти же 
годы будет завершен еще один мегапроект 
— достроят Большую кольцевую линию.

В более отдаленной перспективе — до 
2027 года — планируется построить еще 66,2 
км линий, 26 станций и четыре электродепо. 

Это две новые радиальные линии — Рублево-
Архангельская и Бирюлевская. В этот же 
период, с 2023 по 2027 год, будет постро-
ена дополнительная станция Арбатско-
Покровской линии на востоке столицы в 
районе Гольяново.

В Новую Москву — 
с ветерком! 
Недавно мэр Собянин пригласил москви-

чей обсудить проект продления Сокольниче-
ской линии до Троицка. Линия длиной 14,6 км 
пройдет вдоль Калужского шоссе от станции 
«Столбово» (пересадочная с действующей 
станцией «Коммунарка» Сокольнической ли-
нии метро) до города Троицка. Планируется 
открыть шесть станций с рабочими назва-
ниями «Сосенки», «Ракитки», «Десна», «Де-
сёновское», «Ватутинки» и «Троицк». Участок 
от станции «Столбово» до станции «Сосенки» 
будет подземным, далее метро выйдет на по-
верхность, а перед станцией «Десёновское» 
снова уйдет в тоннель. Вблизи станции «Ракит-
ки» планируется строительство электродепо 
для технического обслуживания и ремонта 
поездов.

Электричка и метро — 
единое целое
Отдельное направление развития транс-

порта в столице — это строительство Мо-
сковских центральных диаметров. Уже в 2019 
году планируется запустить первые две линии 
Московских центральных диаметров (МЦД): 
«Одинцово — Лобня» и «Нахабино — Подольск» 
с возможностью оплаты картой «Тройка», бес-
платными пересадками на подземное метро и 
частотой движения 5-6 минут в час пик.

Третий диаметр МЦД «Крюково — Рамен-
ское» решит транспортную проблему для Зе-
ленограда, который также получит наземное 
метро через несколько лет.

Позднее появятся маршруты МЦД-4 
«Апрелевка — Железнодорожный» и МЦД-5 
«Пушкино — Домодедово».

Новое кольцо — 
Большое кольцо
Один из самых грандиозных проектов — 

это строительство Большой кольцевой линии. 
По словам главы Департамента строительства 
Андрея Бочкарёва, запуск пассажирского дви-
жения по Большой кольцевой линии (БКЛ) 
метро разгрузит центральные станции сто-
личной подземки на 20%.

«Мы развернули работы на всех участках 
и станциях будущего второго кольца метро. 
Проходку перегонных тоннелей на БКЛ ведут 
14 тоннелепроходческих комплексов разно-
го диаметра», — объяснил глава Департа-
мента строительства города Москвы Андрей 
Бочкарёв.

В состав БКЛ будет интегрирована Кахов-
ская линия, сейчас отмеченная на карте метро 
как № 11. По словам Бочкарёва, новые станции 
(помимо существующих «Каховской», «Вар-
шавской» и «Каширской») там не появятся, но 
участок будет полностью модернизирован.

«Этот участок сильно устарел — мощ-
ности и энергоустановки не позволяют вклю-
чить его в Большую кольцевую линию. В ходе 
реконструкции Каховской линии строители 
обновят облицовку стен и платформ, заменят 
пути и практически все инженерные системы», 
— объясняет Бочкарёв. Проект также предпо-
лагает строительство соединительной ветки 
с депо «Замоскворецкое».

Полностью работы на БКЛ будут завер-
шены в 2023 году.

Напомним, Большая кольцевая линия 
метро станет самым длинным кольцевым ра-
диусом подземки в мире длиной 70 км с 31 
станцией. Она соединит все радиальные ветки 
на расстоянии до 10 км от существующего 
кольца.

Евгения НИКИТСКАЯ.

К 2027 году московское метро увеличится на 70 станций и 185 км линий
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В Москве на четверть 
упали продажи 
новостроек 
По данным столичного управления 

Росреестра, в августе в жилом фонде за-
фиксировано 4987 ДДУ, что на 11,8% мень-
ше предыдущего месяца, когда москвичи 
оформили 5652 договора долевого уча-
стия. В сравнении с августом прошлого 
года (6609 ДДУ) количество регистраций 
на первичном рынке жилья сократилось 
на 24,5%. «Анализируя статистику послед-
них четырех лет, мы впервые наблюдаем 
подобную динамику в жилом секторе по 
количеству регистраций в новостройках в 
августе по отношению к июлю», — сообщил 
руководитель управления Росреестра по 
Москве Игорь Майданов. 

Ипотечный бонус  
для многодетных семей
C 25 сентября этого года cемьи с тремя 

и более детьми смогут подать в банки за-
явки на погашение до 450 тыс. рублей по 
ипотеке. Начиная с этой даты, семьи могут 
обратиться к своему кредитору с заявле-
нием о списании части ипотечного кредита 
в сумме до 450 тыс. рублей при рождении 
третьего и последующих детей. Отметим, 
что соответствующая госпрограмма будет 
действовать для семей, в которых с 1 января 
2019 года по 31 декабря 2022 года родился 
или родятся третий или последующие дети. 
Чтобы получить субсидию заемщика, нужно 
обратиться в банк, обслуживающий ипотеч-
ный кредит. К заявлению о погашении части 
ипотечного кредита необходимо приложить 
документы, среди которых документы, удо-
стоверяющие личность и гражданство зая-
вителя и его детей, в том числе материнство 
(отцовство), документы о предоставлении 
ипотечного кредита и покупке жилья или 
земельного участка под индивидуальное 
жилищное строительство. 

Автомобили  
подорожали на 76%

За последние 5 лет стоимость новых 
легковых автомобилей в России выросла 
на 76%, сообщает агентство «Автостат». 
Сильнее всего цены росли в конце 2014 — 
начале 2015 годов из-за серьезного падения 
рубля, а также в первой половине 2016 и 
2017 годов. Рост стоимости автомобилей 
полностью компенсировал падение рубля по 
отношению к мировым валютам, поясняют 
эксперты. Напомним, по данным Ассоциации 
европейского бизнеса, общий объем рынка 
новых автомобилей в России в 2019 году 
составил 1,1 млн шт., что на 2,3% меньше, 
чем в январе—августе 2018 года.

Минюст подсластил 
жизнь должникам
Минюст совместно с Федеральной 

службой судебных приставов (ФССП) 

разработал концепцию закона, предпола-
гающего «установление обязательного до-
судебного порядка возврата просроченной 
задолженности» граждан. В реестр ФССП 
будут включать не только коллекторов, но 
и сами кредитные организации, микрофи-
нансовые компании, ломбарды, операто-
ров связи, управляющие компании ЖКХ и 
другие организации. Внесение в реестр 
позволит звонить должнику, встречаться с 
ним, напоминать ему о долге при помощи 
электронной почты, а также использовать 
«робота-коллектора». Без включения в ре-
естр уведомлять должника можно будет 
только с помощью почтовых сообщений, 
электронной почты или через «личный ка-
бинет». Включенные в реестр организации 
должны будут хранить на протяжении двух 
лет аудиозаписи разговоров с должниками. 
Их также обяжут страховать ответственность 
за причинение убытков должнику.

Банкиры оценят клиентов 
по займам  
их родственников
Российские банки могут начать оцени-

вать заемщиков по кредитной истории их 
родственников. Подобную методику разра-
ботало одно из крупнейших бюро кредитных 
историй. Новая система оценивает кредит-
ное поведение родственников клиента и 
вычисляет риск дефолта самого человека. 
Банки направляют в бюро информацию о 
потенциальном заемщике и его поручите-
лях. Бюро ищет совпадения по своей базе, 
которая содержит сведения о почти 60 млн 
граждан. Полученный результат может по-
влиять на итоговый кредитный рейтинг за-
емщика в зависимости от того, допускал 
ли кто-то из его родственников просрочку 
и в каком объеме. У системы есть свои не-
достатки, признаются эксперты. Так, она 
может посчитать родственниками бывших 
супругов, если у них осталась общая фа-
милия или, наоборот, не распознать мужа 
и жену с разными фамилиями. 

10 тысяч водителей 
получили «черную метку»
В Москве по результатам тестовой 

проверки автомобилей без полиса ОСАГО 
с помощью камер 10,6 тыс. водителей по-
лучили письма с предупреждением, сооб-
щает  Российский союз автостраховщиков 
(РСА). Интересно, что из всех водителей, 
получивших письма, только 0,39% обрати-
лись в РСА для разъяснения ситуации. В 
половине случаев у автомобилистов был 
оформлен полис ОСАГО, данные которого 
отсутствовали в автоматизированной си-
стеме (АИС ОСАГО), а сами бланки полисов 
фиксировались в страховых компаниях 
как незаполненные. «Люди купили поли-
сы ОСАГО за полную стоимость и были 
удивлены тем, что получили сообщения об 
отсутствии страховки. В случае попадания 
в ДТП по их вине автомобилистам пришлось 
бы оплачивать убыток из своего кармана. 
Таким образом, камеры избавили от риска 
неоправданных трат десятки москвичей», 
— заявил директор по информационным 
технологиям РСА Алексей Самошин. На-
помним, что возможность проверки ОСАГО 
с помощью камер обсуждается с 2015 года. 
В качестве пилотной площадки выбрана 
Москва, но даты запуска системы сдвига-
лись минимум четыре раза. В августе 2019 
года в столице начались тестовые испы-
тания: водителям присылают уведомления 
о том, что у них нет полиса. Штрафовать 
нарушителей начнут в первом квартале 
2020 года.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Постепенно приближается конец тре-
тьего квартала. Текущая торговая неделя 
будет наполнена публикацией большого 
объема значимой макроэкономической ста-
тистики (финальная оценка ВВП США за 
второй квартал, предварительные индексы 

деловой активности в ЕС и США). При этом 
после прохождения череды заседаний ве-
дущих центральных банков (ЕЦБ, ФРС, Банк 
Японии, Банк Англии) и с приближением 
октября внимание участников рынка может 
постепенно смещаться в сторону торговых 
отношений США и Китая, переговоры между 
которыми на высоком уровне запланирова-
ны на начало октября.

На российском рынке акций в послед-
нее время наблюдается некоторая пауза: 
в октябре возобновится предоставление 
российскими компаниями корпоративных 
отчетов, а пока ключевое влияние на россий-
ский рынок оказывают изменения внешнего 
фона. В целом текущие уровни по индексу 
Мосбиржи мы считаем сравнительно не-
дорогими и видим основания в ближайшие 
недели при умеренно-позитивном внешнем 
фоне двигаться в район 2900 пунктов. В 
рамках отдельных акций наше основное 
внимание сосредоточено вокруг акций 
Сбербанка, МТС, ЛСР и «Газпрома».

ТЕНДЕНЦИИ

№35 (581) Михаил ПОДДУБСКИЙ, 
главный аналитик ПСБ:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ

2775,12

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— У рубля сейчас довольно активное 
время. Бури, которые уже пережил рубль 
за большую часть месяца, остались позади. 
Сначала нефть взлетела на 10% за сутки — 
два месторождения сырья в Саудовской Ара-
вии подверглись террористическим атакам, 
в результате чего пострадали уникальное 
оборудование и часть самих мощностей. 
Рынок заговорил о том, что из мировых по-
ставок нефти вот-вот выпадет около 5%, а 
это большие цифры. Сейчас уже известно, 
что саудиты вернут весь объем производства 
«черного золота» к показателям до атаки 
через пару недель, поэтому нет поводов для 
беспокойства. Но тогда нефть качало как на 
качелях. А рубль за «черным золотом» так и не 
вырос — это его лишь слегка поддержало. 

Монетарный фактор тоже привле-
кал внимание. Федрезерв США понизил 

процентную ставку, как и ожидалось, на 
25 базисных пунктов, до области 1,75–2% 
годовых, сообщив попутно, что не пойдет 
на поводу у Белого дома и будет принимать 
решения относительно денежно-кредитной 
политики самостоятельно. Доллар чуть 
дернулся, но все оказалось настолько ожи-
даемо, что никого и не удивило. 

В конце месяца в России начинается 
очередной налоговый период, заодно и за-
вершение квартала. Это значит, что вырас-
тет спрос на рубли: компании-экспортеры 
будут продавать валютную выручку и при-
обретать отечественную валюту для пога-
шения подобных обязательств. Если одно-
временно внешний фон будет нейтральным, 
рубль почти не будет реагировать на фактор 
налогового периода. Однако если нефть 
будет сильной, налоговый катализатор под-
держит рубль дополнительно. 

Локальный спад инфляции в России 
пока не стоит воспринимать как нечто 
необычное — для этого времени года это 
совершенно нормальный сигнал. Именно 
поэтому мы пока и не рассматриваем неак-
тивную российскую инфляцию как фактор, 
который, так или иначе, мог бы повлиять на 
поведение рубля. 

На наш взгляд, доллар США до конца 
сентября останется в пределах 63,50–65,00 
руб. И если и покупать иностранную валю-
ту, то как раз сейчас. Евровалюта попро-
бует задержаться в диапазоне 70,35–72,50 
руб.

Анна БОДРОВА, 
старший аналитик ИАЦ 
«Альпари»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

63,8487
24.09.2019

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

24.09.2019

НОВОСТИ РЫНКОВ
  Николай ВАРДУЛЬ

В российском правительстве слу-
чился скандал. Один вице-премьер 
заявил, что второй собирается 
плодить коррупционные схемы. Не 
больше и не меньше. Именно в этом 
соль критики Дмитрием Козаком 
законопроекта о соглашениях о 
защите и поощрении инвестиций, 
подготовленного Минфином под 
руководством Антона Силуанова.
Как и почему появился законопро-

ект, рассоривший Дмитрия Николаевича 
с Антоном Германовичем? Необходима 
предыстория.

Инвестиций российской экономике 
критически не хватает. Государственные ин-
вестиционные программы, в частности, в 
поддержку национальных проектов не спе-
шат разворачиваться. Одна из причин — от-
сутствие уверенности в том, что они будут в 
необходимой мере подкреплены частными 
инвестициями. Частные же инвесторы, в свою 
очередь, не торопятся из-за того, что не ви-
дят достаточных гарантий соблюдения своих 
прав и интересов. Обещания, что их не будут 
«кошмарить», не действуют, повседневные 
примеры обратного гораздо убедительнее. 
Тупик.

Как из него выходить? Есть две «путе-
водные нити». Но они ведут в совершенно 

разные пространства. Первая «нить» — го-
сударство окончательно берет инвестици-
онный процесс под свой полный контроль. 
В принципе это первоначально и предлагал 
помощник президента Андрей Белоусов в 
своей ставшей знаменитой записке на имя 
Владимира Путина, где без всяких экивоков 
говорилось об «изъятии» необходимых инве-
стиционных ресурсов у частных компаний. 
«Изъятором» и последующим собственником 
и управляющим этими средствами стано-
вилось, естественно, государство. Вместо 
памятной «продразверстки» появлялась 
разверстка инвестиционная, не сулящая 
частнику ничего хорошего. Такой вариант 
был признан не вполне эффективным. 

Вторая «нить» — это смягчение инвести-
ционного климата. О такой задаче говорится, 
правда, с самого начала новейшей постсовет-
ской российской истории. Но, несмотря на 
прогресс, отражением которого, например, 
является подъем России по рейтингу Всемир-
ного банка Doing Business, принципиальных 
сдвигов нет. Они невозможны без правовых 
гарантий, обеспечить которые может только 
суд. Пока же, по статистике, российский суд 
практически всецело на стороне правоохра-
нительной системы, что совершенно непра-
вильно. Суд должен быть самостоятельной 
независимой властью. 

Что в этих условиях может сделать прави-
тельство? Искать механизмы стимулирования 

частных инвестиций. Именно их и создает 
минфиновский законопроект.

Что же тогда в нем не понравилось Ко-
заку? Он считает, что представленный на 
рассмотрение правительства документ остав-
ляет важнейшие решения, которые фактиче-
ски предоставляют инвесторам разные по 
степени льготности налоговые режимы, на 
усмотрение чиновников. Что за этим следует, 
известно. 

Самое вкусное в законопроекте — ста-
билизационная оговорка. Для участников 
соглашений о защите капиталовложений со-
храняются неизменные налоговые условия 
(в части налогов на прибыль, на имущество, 
транспортного и земельного). Гарантируется 
неухудшение условий по лицензированию и 
сертификации продукции, техническому регу-
лированию. Возможна защита от увеличения 
таможенных пошлин, изменения НДПИ, вве-
дения или отмены российских контрсанкций 
в отношении других государств. Бизнесу в 
индивидуальном порядке могут возместить 
потери из-за пересмотра инвестпрограмм и 
тарифов естественных монополий. 

Болевая точка — все эти блага предостав-
ляются в рамках соглашения. А соглашения 
потому и соглашения, что товар штучный. То 
есть, чтобы получить льготы, нужно не только 
удовлетворить формальные требования по 
величине, скажем, вкладываемых капиталов, 
но и буквально договориться с чиновниками. В 

результате, как считает Козак, условия ве-
дения бизнеса окажутся в зависимости от 
воли чиновников и инвестиционный климат 
не улучшится, а ухудшится. Дмитрий Козак 
курировал строительство объектов сочинской 
Олимпиады, он знает, о чем говорит.

Козак выдвигает альтернативу: нужен 
закон не о поощрении инвестиционных согла-
шений, а о предоставлении всем инвесторам 
одинаковых льгот на определенный период, 
который может варьироваться в зависимости 
от масштаба вкладываемых средств. При 
этом есть два необходимых предварительных 
условия. Во-первых, обязательные публичные 
оценки проектов. Во-вторых, материальная 
ответственность государства за наруше-
ние принципов ведения бизнеса и предо-
ставляемых льгот должна быть закреплена 
законодательно. 

Дискуссия, разворачивающаяся в прави-
тельстве, весьма содержательна. Стимулы и 
льготы инвесторам нужны. Но очень многое 
зависит от того, как именно они будут предо-
ставляться и в какой мере обе стороны — 
государство и инвестор — ответственны за 
соблюдение принимаемых законов.

И еще одно. Позиция Дмитрия Козака 
высвечивает проблему, которая шире привле-
чения инвестиций. Любое ручное управление 
экономикой предоставляет чиновникам слиш-
ком широкие полномочия, что неизбежно со-
провождается коррупционными схемами. 

  Николай ВАРДУЛЬ

После пятилетней заморозки 
материнский капитал наконец 
проиндексируют. Об этом заявила 
социальный вице-премьер Татьяна 
Голикова. Правда, радоваться рано: 
выплата семьям с двумя детьми 
вырастет всего на 3,8% — с 453 026 
руб. до 466 600 руб. Улучшит ли эта 
мера социально-демографическую 
ситуацию в стране?
Материнский капитал индексируется 

одновременно со страховыми (на 6,6%) и 
социальными (на 7%) пенсиями. Увеличение 
выплат в любом случае пригодится их полу-
чателям. Но сразу возникает вопрос: почему 
уровень индексации материнского капитала 
(да еще после пятилетней остановки) суще-
ственно уступает пенсионному? Ведь бывало, 
что именно увеличение материнского капитала 
«било рекорды»: в 2009 году оно, например, 
составило 13%, а в 2010-м — 10%. Дело не 
только в том, что в те годы уровень инфляции 
был гораздо выше нынешнего. Налицо факт: 
материнский капитал сейчас явно не в фокусе 
внимания властей.

На поставленный вопрос Татьяна Голикова 
не отвечает. Есть версия: в правительстве, с 
одной стороны, отдают себе отчет в том, что 
если политика предоставления материнского 
капитала сохраняется, то индексировать вы-
платы надо. С другой стороны, главная функция 
материнского капитала — это поощрение рож-
даемости. Но не надо быть правительственным 

чиновником, чтобы понимать: главный эконо-
мический стимул роста рождаемости — не 
пособия, а общий рост реальных доходов на-
селения. А они не растут. Более того, прошла 
уже целая пятилетка их последовательного 
сокращения.

В этих условиях распространять при-
зывы к росту рождаемости, если называть 
вещи своими именами, безответственно. 
Пока же переломить тенденцию уменьшения 

реальных доходов правительство не может 
или не прикладывает к этому достаточно уси-
лий. В результате, во-первых, рост материн-
ского капитала — явно недостаточная мера 
стимулирования увеличения рождаемости. 
Во-вторых, рост рождаемости на фоне паде-
ния реальных доходов чреват обострением 
проблемы бедности — в том числе детской, а 
она «заразна»: выросшие в условиях нехватки 
самого необходимого оказываются неготовыми 

к вызовам времени. Чтобы в корне изменить 
свою жизнь и в условиях острой конкуренции 
подняться вверх по социальной лестнице, эти 
люди должны обладать недюжинной волей и 
необходимыми способностями, что есть далеко 
не у всех. Учитывая все это, правительство ре-
шило сосредоточиться на других социальных 
проблемах, проиндексировав материнский 
капитал всего на 3,8%.

Сферы использования материнского капи-
тала остаются прежними: покупка или строи-
тельство жилья, первоначальный взнос или 
погашение ипотечного кредита, образование 
детей или социальная адаптация инвалидов, 
пенсионные накопления матери. Пенсионный 
фонд РФ (именно из его средств предоставля-
ется материнский капитал) располагает сле-
дующей статистикой: в 2018 году было выдано 
690 000 сертификатов материнского капитала. 
Из них на улучшение жилищных условий с ипо-
текой и без нее было направлено почти 290 000 
сертификатов, на образование — более 10 000, 
на накопительную пенсию — 195, на социаль-
ную адаптацию — 4. Остальные сертификаты 
еще не пущены в ход.

Статистика подтверждает, что прежде 
всего материнский капитал идет на решение 
жилищного вопроса. Но цена этого вопроса та-
кова, что материнский капитал — это лишь до-
полнительный, явно не основной финансовый 
инструмент. Вот ориентир: один квадратный 
метр жилья на вторичном рынке, по имеющимся 
данным, стоит в Москве в среднем 215 000 руб., 
в Санкт-Петербурге — 117 000 руб., в Подмо-
сковье — 81 000 руб. На материнский капитал 
в этих регионах даже полкомнаты не купишь. 
И в будущем положение точно кардинально 
не улучшится. 

Хорошо, что материнский капитал есть, 
но проблем растущей семьи он не решит. 
Так, впрочем, и должно быть. Каждый из нас 
в первую очередь сам ответствен за то, как 
выстраивает свою жизнь.

В РУЧНОМ УПРАВЛЕНИИ ОБНАРУЖИЛИ ПРИЗНАКИ КОРРУПЦИИ

РОДИТЕЛИ ПОПАЛИ ПОД ИНДЕКСАЦИЮ
Правительство увеличит размер материнского капитала

Как законопроект о защите инвестиций поссорил Козака и Силуанова
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 Ирина МОЧАЛОВА
Компания En+ Group запускает 
проект Envision, который по-
может понять, как эффективнее 
управлять водными ресурсами 
Байкала. Производитель алю-
миния и электроэнергии владе-
ет гидроэлектростанциями на 
реке Ангара — единственной, 
вытекающей из Байкала. Про-
ект Envision, в основе которого 
технологии больших данных и 
машинного обучения, поможет 
спрогнозировать приток воды в 
озеро. Созданием такой про-
граммы в партнерстве с En+ 
Group займется один из лидеров 
в области геофизического моде-
лирования, российский стартап 
из Сколково — Aerostate.

Сейчас уровень Байкала с хорошей 
точностью прогнозируется только на неде-
лю вперед. Такой прогноз сродни тому, как 
метеорологи анализируют погоду. У долго-
срочных прогнозов точность сильно ниже. 

С помощью проекта Envision предлага-
ется реализовать совершенно новый подход. 
В течение 17 месяцев будут исследованы 
факторы, влияющие на приточность Бай-
кала, проще — воду, наполняющую озеро. 
Затем партнеры разработают алгоритм, 
который позволит сделать более точный 
прогноз на срок от 6 до 18 месяцев. Новая 
модель будет учитывать такие природные 
факторы, как таяние снега и скорость течения 
в реках.

Проект — часть комплексной программы 
защиты озера Байкал, сообщили в компании. 
Каким образом цифровое прогнозирование 
поможет экологии? Ответ прост. Точные про-
гнозы притоков помогут, например, подгото-
виться к природным катаклизмам. Подобным 
тем, что произошли в Иркутской области этим 
летом. Кроме того, изучение экосистемы 
Байкала позволит лучше использовать воду с 
учетом нужд местных жителей и предприятий. 
Для Восточной Сибири Байкал — это основа 
социально-экономического благосостояния. 
Озеро обеспечивает регион электроэнергией, 
водой, рыбой, другими ресурсами. Как ожи-
дают авторы проекта Envision, долгосрочное 
прогнозирование позволит снизить влияние 

человека на экосистему озера и защитить его 
от негативного внешнего воздействия. 

Результаты исследований планируется 
предоставить федеральным и региональ-
ным властям. Не исключено, что долгосроч-
ный прогноз учтут госорганы, ответствен-
ные за установление пропускного режима 
гидроэлектростанций региона, в том числе 
трех ГЭС Группы на реке Ангара. 

Вообще у Группы глобальные задачи — 
основываясь на результатах поддерживаемых 
научных исследований и проекта прогнози-
рования, компания хочет еще серьезнее за-
няться охраной экологии региона. Для защиты 
хрупкой экосистемы En+ намерена привлечь в 
диалог местные компании, органы власти, не-
коммерческие организации. Вместе они раз-
работают план действий управления озером и 
минимизации влияния на его экосистему.

Ранее En+ Group провела научную экс-
педицию по изучению влияния человека на 
экосистему озера. В основу исследования 

лег самый детальный на сегодняшний день 
анализ количественного содержания пластика 
и микропластика в озере.

Заинтересованность En+ Group в со-
хранении здоровой экосистемы Байкала 
генеральный директор компании Владимир 
Кирюхин объясняет тем, что Группа, являясь 
крупнейшим бизнесом в регионе, несет за него 
ответственность. «Охрана Байкала — ключевой 
элемент нашей стратегии, как операционной, 
так и в области устойчивого развития. Проект 
прогнозирования приточности озера — часть 
нашей программы защиты Байкала, которую 
мы реализуем с 2011 года с целью более от-
ветственного использования ресурсов озера. 
Мы планируем ее расширить и в ближайшие 
несколько месяцев объявить о партнерстве с 
исследовательским институтом, который про-
ведет первый в истории анализ влияния уровня 
воды на экосистему озера», — пояснил он.

Что касается компании Aerostate, то это 
пример успешного молодого российского 

стартапа. Компания является резидентом 
кластера космических технологий Сколково. 
Их технологии используют многие российские 
и международные компании. Специалисты 
компании разработали платформу Аэроплан, 
которая используется для анализа и управ-
ления качеством воздуха городов. На эти 
данные ориентируются, например, власти 
Москвы для понимания экологической об-
становки столицы. К слову, благодаря тех-
нологии прогноза погоды meteum, которую 
разработал основатель компании — Дмитрий 
Соломенцев, точные данные о температуре на 
улице и осадках узнают миллионы россиян. 
Как заявил директор по развитию Aerostate 
Ганьшин Евгений, проект Envision видится 
компании как возможность применить техно-
логии стартапа в очень важной прикладной 
задаче. «У проекта значительный потенциал: 
с его помощью можно будет улучшить каче-
ство жизни людей и сохранить природные 
богатства», — заметил он.

ЗАЩИТИТЬ БАЙКАЛ ПОМОГУТ 
ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Стартует проект цифрового 
прогнозирования уровня озера
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Генерал Мугинов сопровождал 
группу российских политологов 
и журналистов, среди которых 
был корреспондент «МК», во вре-

мя поездки в недавно освобожденные от тер-
рористов районы сирийской провинции Идлиб. 
Поездку организовало российское Минобо-
роны. Военные показали освобожденные райо-
ны города Хан-Шейхун, работу пунктов про-
пуска беженцев, отбитые у боевиков подземные 
укрепления. Беседа с генералом состоялась 
у входа в подземелье. 

— Равиль Камилович, насколько важен 
был для террористов этот объект?

— С военной точки зрения ценность это-
го объекта в том, что это мощное защитное 
сооружение. Взять его обычными средствами 
поражения — бесполезно. Объект уникальный. 
Расположен недалеко от дороги, внутрь джипы 
могли заехать и выехать, и даже грузовики. Его 
использовали как пункт управления, а также для 
размещения. Похож на батальонный опорный 
пункт. Рядом, кстати, есть еще более масштаб-
ный, крупный подземный объект.

— Когда мы были сейчас в Хан-
Шейхуне, рядом прозвучало несколько 
взрывов. Что это было?

— В данном случае это саперы уничтожали 
обнаруженные взрывные устройства. Работы у 
них много. Но уже целые улицы и кварталы про-
верены, и люди могут туда возвращаться.

— Ваши подчиненные помогают в ра-
боте пунктов пропуска?

— Конечно. От Центра примирения мы 
направляем десять своих офицеров, которые 
взаимодействуют с местными органами вла-
сти и органами безопасности. Одна из наших 
функций — раздача гуманитарной помощи. 
Наше подразделение оснащено мобильным 
пунктом пропуска, мобильной связью.

— Много беженцев возвращается 
домой?

— В этом районе за день проходит бо-
лее тысячи семей. Власти их регистрируют, 
помогают чем могут. Все вопросы решаются 
гораздо быстрее, чем у нас в России. Это ка-
сается восстановления дорог, водоснабжения, 
электроснабжения, школ, больниц. Вот при-
мер. В недавно освобожденном от боевиков 
Хан-Шейхуне уцелело здание школы. Но оно 
в ужасном состоянии. Власти его ускоренно 

восстанавливают. Дорогу к школе уже заас-
фальтировали. Собираются уже 2 октября на-
чать занятия с детьми.  

— Боевики мешают возвращению мир-
ных жителей из районов, которые они пока 
удерживают?

— Да, мы наблюдаем, что определенное 
противодействие идет со стороны террори-
стов. Мы слышим недалеко от линии сопри-
косновения пулеметные очереди. Запугивание 
населения идет. Но люди хотят выйти в свои 
исконные места проживания, а не в сторону 
Турции. Да и наши партнеры — турецкая сторо-
на — не очень жаждут, чтобы беженцы свободно 
проходили. Путем переговоров приходится 
решать этот вопрос.

Здесь вокруг очень хорошие сельхозуго-
дья, плодородные земли, фисташковые поля. 
Конечно, они не должны пустовать. Мирная 
жизнь должна налаживаться.

— Это сейчас главный вопрос?
— Сейчас идет переход к мирной жизни. 

Этот вопрос выходит на первый план. Я считаю, 
что мы, Россия, должны в большей степени 
интегрироваться сюда с точки зрения оказа-
ния гуманитарной, социальной, политической 
помощи.

При этом, к сожалению, замечаю, что 
интерес к этому направлению потерял наш 
российский бизнес. Думаю, это неправиль-
но. Надо мыслить геополитически, гораздо 
шире. Думать только о сиюминутной выгоде, 
быстром получении прибыли, наверное, не-
правильно. Надо смотреть, в чем ценность 
для России этого региона, насколько он важен 
геополитически.

Я считаю, что это должен быть долгосроч-
ный проект. Но пока в его реализации не хвата-
ет экономической составляющей, которая не 
связана с деятельностью Вооруженных сил. В 
части, касающейся Вооруженных сил, Центра 
по примирению враждующих сторон, военной 
полиции, у нас здесь все отлажено. Вы сами 
были свидетелем наших контактов с главами 
провинций, органами безопасности.

Военная полиция в состоянии обеспечить 
безопасность. Если есть необходимость, мы 
делаем заявку — дополнительные силы при-
сылают. Этот аспект решен. Нужна, на мой 
взгляд, гражданская составляющая — военно-
политическая, стратегическая, экономическая, 
— для того чтобы страну поднять, довести 
начатое до конца.

— Что-то вроде союзного государства 
России и Сирии?

— Совершенно правильно. Великолепная 
природа, великолепнейшие люди — госте-
приимные. Сегодня народ говорит: спасибо 
русским друзьям, без вас мы бы не сделали 
ничего. И это действительно так. И это доверие 
дорогого стоит.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Древняя Пальмира времен 
расцвета Римской империи, 
построенная на перекрестке 
оживленных ближневосточных 
дорог, в античные времена 
поражала воображение 
современников роскошью 
архитектурных памятников, 
красотой колоннад и храмов. 
Потом были века забвения, 
когда стоявшие среди пустыни 
останки древнего города можно 
было признать за миражи. 
В прошлом веке шедевр 
древности стал Меккой туристов 
и любителей истории. Их поток 
не иссякал. Конец ему положили 
война в Сирии и ужасы 
террора. Красоту, с которой не 
смогли ничего поделать века, 
террористы хотели превратить 
в пыль и песок. Так бы и было, 
если бы не Россия.

Пальмиру и расположенный рядом не-
большой сирийский городок Тадмор, который 
переводится с арабского как Город Пальм, 
террористы ИГИЛ (организация, запрещенная 
в РФ) захватили одними из первых. О зверствах 
боевиков, среди которых, кстати, было не-
мало выходцев из постсоветских республик, 
местные жители до сих пор говорят мало и 
неохотно. Туристический городок тогда пре-
вратился в ад.

Сотни гражданских, подозреваемых 
в симпатиях к правительству Асада, были 
схвачены и убиты. Не щадили никого. Убили 
даже медсестер местной больницы. Зверски 
казнили 82-летнего директора музея Халида-
аль-Асада, который до последнего пытался 
спасти памятники древности, поэтому не уехал 
из Пальмиры.

На фоне памятников древней Пальмиры 
устраивали показательные казни захваченных 
в плен сирийских военных. На телекамеру отре-
зали головы на сцене античного амфитеатра.

Не щадили людей, и уж тем более не щади-
ли древние памятники. Оставшиеся экспонаты 
разграбили, что не могли вывезти — разбивали 
или взрывали. Так была разрушена известная 
арка, красовавшаяся на обложке советского 
учебника истории за 5-й класс. Подрывали 
древние склепы и захоронения.

Зачем, для чего? Ответ на эти вопросы 
в сути терроризма, он помогает увидеть, в 
какое царство вели своих подданных творцы 
мирового халифата. Уничтожить все, что до 
этого нравилось людям и вызывало восхище-
ние, считалось великим или ценным. Стереть в 
прах ранее возведенное. Вселить страх и ужас 
в души людей страшными преступлениями. 
Возвыситься. Подчинить.

И ведь сработало. Тысячи убийц со всего 
мира потянулись под черные знамена в Сирию 
и Ирак. Захватили сотни городов и сел, тысячи 
квадратных километров территории. Ждали, 
что вот-вот падет Дамаск. Понесшая огромные 
потери и деморализованная сирийская армия 
его бы не удержала. Силы были неравны. Но в 
конце сентября 2015 года ситуация изменилась. 
Началась операция российских ВКС.

Планы создания халифата затрещали по 
швам. Правительственные силы при поддержке 
российских самолетов и вертолетов начали 
освобождать от черной заразы город за горо-
дом. В начале 2016-го освободили Пальмиру 
и Тадмор. Эта победа казалась символом ко-
ренного поворота в войне.

Именно тогда весь мир увидел, что сделали 
террористы с шедевром из списка всемирного 
культурного наследия ЮНЕСКО. 

А еще весь мир в июне того же года уви-
дел выступление в знаменитом античном ам-
фитеатре оркестра Мариинского театра под 
управлением Валерия Гергиева.

Мне повезло быть зрителем того един-
ственного в своем роде волнующего концерта. 
Он готовился как секретная военная операция. 
Журналисты до последнего не знали, что бу-
дет происходить. Колонну автобусов, которая 
прошла больше сотни километров по недавно 
отвоеванной у террористов дороге, среди пу-
стыни, сопровождали бронетранспортеры и 
менявшиеся каждые полчаса боевые верто-
леты. Через каждые 5–10 километров вдоль 
дороги были укрепленные пункты сирийских 
войск. Бородатые, строгие люди, одетые кто во 
что, провожали кавалькаду. А из-за горизонта 
нет-нет да доносился гул артиллерии.

И вот уже на закате дня амфитеатр запол-
нили зрители. На сцене установили фотогра-
фию казненного боевиками смотрителя музея 
Халида-аль-Асада. Возле лежали цветы. 

Среди зрителей — российские военные, 
которые разминировали памятник мировой 
архитектуры, представители сирийских вла-
стей, деятели культуры, дети.

Музыкальная молитва о Пальмире была 
знаком благодарности освободителям города, 
памяти о жертвах террора. Как сказал тогда 
маэстро Гергиев, великая музыка звучала «про-
тив варварства и насилия, против нелюдей, уни-
чтожавших бесценные памятники, устроивших 
вот здесь место массовых казней».

«Но в этой программе есть музыка, вы-
ражающая огромное чувство оптимизма и 
надежды», — заключил он.

Да, эти чувства, уверен, испытывали тогда 
многие, кто сидел на каменных ступенях ам-
фитеатра, возраст которых — под две тысячи 
лет, и слушал волшебные звуки.

Хотелось верить, что жестокие следы во-
йны, которые мы только что видели по пути в 
Пальмиру, — разрушенные здания, сгоревшие 
автомобили, воронки — все это в прошлом...

И как же было больно через несколько ме-
сяцев, уже в Москве, узнать из СМИ, что боеви-
ки опять захватили Пальмиру. Все повторилось. 
Убивали местных жителей, которые только 
вернулись восстанавливать разрушенные 

дома. В древнем городе взорвали то, что не 
успели уничтожить раньше. В том числе сце-
ну амфитеатра. Сейчас на месте, где когда-
то сидели артисты Мариинки, груда камней. 
Взорвали всемирно известный храм Баала, 
или, по-иному, Бэла.

Хозяйничали боевики недолго. В 2017 году 
были выбиты, на этот раз окончательно.

Вновь пришли на помощь российские са-
перы. Более 200 фугасов были обнаружены и 
обезврежены только вблизи главной аллеи 
древнего города.

И вот спустя три года после первой встречи 
с Пальмирой — новая поездка. Ее организовало 
российское Минобороны. 

В этот раз журналистов везли над пусты-
ней на военном вертолете. Боец спецназа, 
сидевший перед открытой дверью, внима-
тельно осматривал бегущую под вертолетом 
местность и не снимал пальца со спускового 
крючка мощного пулемета «Печенег». Очевид-
но, привычные меры безопасности.

В самом Тадморе за три года мало что из-
менилось. Людей немного. Разрушенные дома 
почти никто не ремонтирует. То же самое и с 

музеем, к которому привезли журналистов. В 
потолке зияет огромное отверстие — след от 
снаряда. Внутри помещений — легкий след 
ремонта. Но видно, что по-настоящему к нему 
еще не приступали.

Кстати, в здании музея при боевиках ИГИЛ 
размещался суд. Здесь террористы пригова-
ривали людей к смерти и тут же неподалеку 
приводили приговор в исполнение.

— Психологически тяжело. Вначале хотели 
построить другой музей, но потом решили 
восстанавливать старый, — говорит директор 
музея инженер Хусан Ханиш.

Он  рассказал, чем сегодня заняты его 
сотрудники. Продолжают изучать, какие объ-
екты были разрушены. Надежды на восстанов-
ление связывают с помощью ООН, ЮНЕСКО. 
Пока ее нет. Но обещают, что в ноябре что-то 
изменится.

О сумме ущерба директор предпочитает 
не говорить. Пока неизвестна. Зато он очень 
рад тому, что перед захватом Пальмиры тер-
рористами кому-то из сотрудников пришла 
светлая идея вывести в Дамаск наиболее 
ценные экспонаты. Что и было сделано. Пока 
возвращать их некуда. 

А вот тяжелые экспонаты, например скуль-
птуры с надгробий первых веков нашей эры, 
боевиками были уничтожены.

О сроках восстановления музея и Пальми-
ры инженер Хусан Ханиш тоже предпочитает 
не говорить:

— Торопиться в таких вопросах нежела-
тельно, потому что это драгоценный историче-
ский город. Надо медленно изучать, предла-
гать варианты восстановления, потом начинать 
работу, — говорит он.

Понятно, что больше всего тормозит рабо-
ту нехватка средств. Пока на севере страны, в 
Идлибе, действуют несколько тысяч террори-
стов, война для Сирии еще не кончена. Пока 
говорят пушки, музы молчат. В том числе и 
Клио, муза истории.
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В апреле 2016 года российские 
саперы нашли и обезвредили в 
Пальмире 1230 взрывных 
устройств. Только в первый день 
срочно переброшенные в осво-

божденный город солдаты и офицеры нашли 
более 120 неразорвавшихся боеприпасов и 
взрывных устройств. Всего саперы проверили 
примерно 900 гектаров территории старого 
города. В 2017 году, после повторного осво-
бождения города, опасную работу пришлось 
повторить заново.

Мэр Тадмора инженер Ганида Ас рас-
сказал о восстановлении разрушенной ин-
фраструктуры городка. Жизнь возрождается 
постепенно. Колодцы, снабжающие Тадмор 
водой, уже восстановлены. Но не хватает 
электричества.

Помощь в восстановлении старого города 
от ООН, Европейского союза обещана, но ее 
пока нет. Зато есть санкции Евросоюза. 

Скоро собираются приехать представи-
тели Эрмитажа.

— Мы привыкли к помощи из России и 
рады приезду специалистов Эрмитажа, — ис-
кренне говорит мэр городка-призрака.

Тем не менее, обещает он, на следующий 
год будет восстановлен музей Пальмиры.

В том, что Пальмиру надо восстанавли-
вать, никто не сомневается. Надо возродить, 
чтобы следующие поколения могли увидеть 
культурное наследие всемирного масштаба. 
Это благородная задача. 

А еще восстановленная Пальмира станет 
символом победы над терроризмом и вечным 
памятником подвигу российских военнослу-
жащих — летчиков, авиатехников, инженеров, 
саперов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,  
Москва — Пальмира — Москва.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ! 
“Московский коМсоМолец”    
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ЖИВЫЕ СНЫ 
МЕРТВОГО ГОРОДА

ВОЙНА

Шедевр древности стал напоминанием о зверствах 
террористов и памятником подвигу российских 
саперов

ПАЛЬМИРА.

ВЕЖЛИВЫЕ 
ЛЮДИ

ФЛОТ

«СИРИЙЦЫ БЛАГОДАРНЫ НАМ»

ГЕНЕРАЛ РАВИЛЬ 
МУГИНОВ:
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Эксперт по Ближнему Востоку, 
советник директора Российского ин-
ститута стратегических исследований 
(РИСИ), кандидат философских наук 
Елена Супонина:

— Во-первых, охватывает боль и ужас 
из-за того, что сделали джихадисты с этим 
величайшим памятником архитектуры. Я 
в Пальмире неоднократно бывала до кри-
зиса. Прекрасно помню все эти храмы, 
толпы туристов из многих стран, которые 
ходили здесь. Взорвать такую жемчужину 
среди памятников ЮНЕСКО, памятников 
ближневосточной архитектуры и человече-
ства — немыслимо, как можно было дойти 
до такого!

Местные жители тоже удивляются. 
Потому что все эти древние храмы ис-
пользовались не только язычниками в 
свое время. Они потом использовались 
христианами, которые пришли позже, 
использовались и мусульманами. Тот же 
Халед бен Валид, один из сподвижников 
пророка Мухаммеда, известный исламский 
полководец, активно использовал древние 
храмы для мечетей, для осуществления 
исламских обрядов. Но, видимо, членам 
террористической группировки ИГИЛ (за-
прещена в РФ) это было невдомек. Они 
просто не в курсе были, что они взрывают, 
по сути, мечеть. Взрывают древний па-
мятник, который использовался самими 
же мусульманами.

Из-за боевиков уничтожены уни-
кальные раритеты, которых нет нигде на 
Ближнем Востоке. В Пальмире, напри-
мер, были известны три вида захороне-
ний, оставшихся со времен древностей, 
— первого, второго и третьего веков нашей 
эры. Один — на поверхности земли. Это 
склепы семейные. Они были сохранены в 
Пальмире до войны. Сейчас многие из них 
разрушены. Второй вид — традиционный, 
под землей. Но был еще третий — в виде 
многоэтажных башен из камней, в которых 
рядами делались специальные проемы, и 
в этих нишах укладывались саркофаги с 
останками умерших. Причем часто такие 
башни использовались семьями и могли 
вскрываться повторно для проведения 
дополнительного захоронения. Подобных 
башен для похоронных обрядов, как уве-
ряют местные археологи, не было больше 
нигде в мире. Террористы, к сожалению, 
взорвали эти уникальные памятники древ-
ности города мертвых.

Сейчас местные жители рассказали, 
что несколько сотен людей сразу были 
истреблены, как только боевики вошли в 
город. Поначалу они выбирали тех, кто, 
на их взгляд, мог сотрудничать с армией, 
правительством. Дело закончилось убий-
ством даже медсестер в больнице. Про 
медсестер я, честно говоря, не знала до 
этого. То, что сейчас рассказывают мест-
ные жители, — это ужасно. Слава богу, что 
город освобожден.

Местные жители готовы работать, вос-
станавливать. Директор музея, местные 
власти, представители министерства ту-
ризма полны энтузиазма. Это было видно 
из разговоров. Энциклопедические знания 
у людей. Любят свой город, эти древности 
и надеются, что их восстановят. Но они 
признают, что работы идут ни шатко ни 
валко.

Конечно, основная масса работы про-
ведена россиянами. Это, прежде всего, 
обеспечение безопасности, освобождение. 
Теперь очередь структур, которые занима-
ются музеями, восстановлением древно-
стей, реставрацией. Но здесь явно нужны 
объединенные усилия. А этого как раз не 
хватает, не хватает объединения усилий 
с другими странами, международными 
структурами и финансирования.

Генерал-майор Равиль Мугинов.

Античный амфитеатр Пальмиры в 2016 году, 
после первого освобождения от террористов.

Тот же амфитеатр в 2019 году. Боевики 
взорвали украшавший сцену портик.

Пункт материально-технического 
обеспечения советского ВМФ 
появился в сирийском порту 
Тартус в 1988 году. Через три 
года распался СССР. Началось 
масштабное сокращение армии и 
флота. Россия лишилась в те годы 
большинства своих зарубежных 
баз. Но не Тартуса. В последние 
годы этот объект прошел мощную 
модернизацию и сегодня в полной 
мере соответствует важным 
задачам, которые решает 
Военно-морской флот России в 
Средиземноморье.

Командир оперативного командования 
дальней морской зоны капитан 1 ранга Сергей 
Пронов, рассказывая журналистам о задачах 
военных моряков, которые несут службу в 
средиземноморском форпосте ВМФ России, 
был по-военному лаконичен: главная цель — 
присутствие военно-морской группировки 
в восточной части Средиземного моря. Ре-
шаемые задачи: охрана и защита морского 
судоходства — как российского, так и между-
народного, защита и оборона порта Тартус с 
морского направления.

Кстати, вопросы обороны Тартуса реша-
ются комплексно, включая противовоздуш-
ную, противодиверсионную, противоминную и 
противолодочную оборону. В этом отношении 
Тартус представляет собой неприступную 
крепость.

Системе ПВО, прикрывающей Тартус, 
периодически приходится иметь дело с бое-
выми беспилотниками, которые террористы 
запускают в сторону российских объектов. Но 

с этой угрозой зенитные расчеты научились 
успешно бороться. Ни один летающий бое-
припас до места базирования наших кораблей 
не долетел: все были сбиты.

О мощи базы можно судить по тем ко-
раблям, которые стоят у причальной стенки. 
В тот день, когда наша группа журналистов 
и политологов побывала в Тартусе, здесь 
гордо красовались две новейших дизель-
электрических подводных лодки проекта 636 
«Варшавянка».

Именно такие субмарины участвовали 
в ударах по террористам с помощью сво-
их высокоточных крылатых ракет большой 
дальности «Калибр». Пуски ракет осущест-
влялись из акватории Средиземного моря. 
Цели находились на удалении в несколько 
сотен километров. 

Среди других кораблей, пришедших в тот 
день в Тартус для пополнения запасов дизель-
ного топлива, были малый ракетный корабль 
«Великий Устюг», также вооруженный «Кали-
брами», большой десантный корабль «Азов», 
танкер «Иван Бубнов», буксир «Ковровец». 
В акватории порта резво рассекали волны 
противодиверсионные катера «Раптор»: они 
также участвуют в охране нашей базы.

Как рассказывают военные моряки, еще 
десять лет назад пункт базирования в Тартусе 
большей частью пустовал. Сейчас здесь кипит 
жизнь. Построены капитальные причальные 
стенки. Достраивается корпус судоремонт-
ного предприятия — цех позволит резко со-
кратить сроки текущего ремонта судов. Для 
военных моряков построены новые казармы, 
столовые. 

Оценивая состояние средиземноморской 
базы ВМФ России, политолог и телеведущий 

Дмитрий Куликов сказал, что в Тартусе есть все 
необходимое для выполнения ответственных 
задач флота в Средиземноморье:

— Главная задача — быть в Средиземно-
морье и ни в коем случае отсюда не уходить. А 
конкурентов, соперников, врагов — в зависи-
мости от обстоятельств — надо сдерживать. 
Мы в этом смысле по-суворовски действуем: 
не числом, а умением, не количеством, а каче-
ством. Если говорить о Средиземном море, то 
здесь находятся европейские коммуникации. 
Это комок нервов, и иметь здесь, в этом комке, 
свою веревочку — точно необходимо. А еще 
это транзитный путь к Северной Африке, и 
Тартус — элемент обеспечения безопасности 
этого транзита.

В свою очередь, военный обозреватель 
Михаил Ходарёнок особо отметил важность 
создания в Тартусе российского судоремонт-
ного предприятия:

— Флот не может полностью считаться бо-
еготовым без каких-либо ремонтных мощно-
стей. Они имеют важнейшее значение, и если 
их нет — плавучих мастерских, мощностей 
по ремонту, обслуживанию — последствия 
в боевой обстановке будут самые пагубные. 
И таких примеров в истории более чем до-
статочно. Необходимо развивать передовую 
инфраструктуру с самым тщанием.

Как рассказал «МК» заместитель коман-
дира оперативного командования по электро-
механической службе Евгений Гущин, ввести 
в строй судоремонтный цех планируется к 30 
сентября. Достойный подарок к 4-й годов-
щине триумфального возвращения России 
в Сирию!

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,  
Москва — Тартус — Москва.

Военно-морская база в сирийском Тартусе усилила потенциал ВМФ России
СРЕДИЗЕМНОМОРСКИЙ ФОРПОСТ
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В скором времени в России появится 
Концепция политики активного долго-
летия. Новая национальная програм-
ма уже практически подготовлена, 
будет принята в ближайшее время.
Разработкой Концепции политики ак-
тивного долголетия занимается спе-
циальная рабочая группа совместно 
с экспертным сообществом. «Хочу 
отметить важность этого документа, 
особенно применительно к федераль-
ному проекту «Старшее поколение» 
нацпроекта «Демография». Термин 
«активное долголетие» стал устойчи-
вым, но мы нигде пока нормативно не 
определили, что мы к нему относим 
и какова наша целостная политика 
в этой части», — сообщила на днях 
вице-премьер Татьяна Голикова.

Активное долголетие 
важно для каждого
— Еще лет 8–10 назад нельзя было пред-

ставить, что на тему старения будут проходить 
форумы, конференции, создаваться специ-
альные программы, стратегии, нацпроекты, 
— говорит руководитель секции «Старшее 
поколение» Совета по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере при правительстве 
Российской Федерации, сопредседатель 
рабочей группы на базе Высшей школы эко-
номики по созданию концепции активного 
долголетия и индекса активного долголетия 
для России Мария Морозова. — Давайте пой-
мем, почему мы в последнее время уделяем 
столько внимания этому. Ответ очень простой: 
старение становится основным драйвером 
демографических и социальных процессов. 
Пожилых людей становится больше, молодых 
— меньше, что влияет на отношения внутри 
семьи, внутри общества, на рынке труда. По-
мимо этих факторов старение как никакая 
другая проблематика касается каждого — 
если, конечно, повезет дожить — и связано с 
образом жизни, возможностями, проблемами. 
Мы пожинаем плоды всей своей жизни.

Термин, ставший очень расхожим, — «ак-
тивное долголетие» — не случайно появился и 
в России. Если переводить его дословно с ан-
глийского, он звучит как «активное старение», 
то есть процесс перехода в новый возраст на 
определенных принципах. В России термин 
перевели именно так не случайно: эксперты 
посчитали, что «активное старение» люди 
могут воспринять негативно. Но оказалось, 
что и с «долголетием» не все так просто. «Для 
румяных бодрых людей, готовых заключать 
повторные браки, ходить на йогу и прыгать с 
парашютом, — вот для них неплохо организо-
вать кружки и секции, куда-то их отправить… 
Так россияне воспринимают термин «активное 
долголетие». Особенно в регионах», — по-
ясняет Мария Морозова.

На самом деле «активное долголетие», 
«активное старение» — это очень серьез-
ный, принципиальный подход к старшему 
поколению, который в первую очередь рас-
сматривает их не как обременение для обще-
ства, а как объект заботы — в первую очередь 
государственной. Не случайно Всемирная 

организация здравоохранения предлагает 
классическое определение старения: процесс 
оптимизации возможностей для обеспечения 
здоровья, участия в жизни общества и за-
щищенности человека на протяжении всей 
жизни. Из этого следует, что политика актив-
ного долголетия осуществляется не только в 
отношении старших, а в интересах всех.

Догнать и перегнать 
Евросоюз
Индекс активного долголетия — новый 

для России, но привычный для Европы меха-
низм оценки уровня жизни пожилых людей. 
Он помогает понять, какой потенциал людей 
старшего поколения государство еще недо-
статочно использует. На основании индекса 
формируется концепция активного долго-
летия. Со временем России предстоит раз-
работать свои определения и индикаторы, 
которыми измеряется активное долголетие. 
Ну а пока Росстат и Высшая школа экономики 
в пилотном режиме протестировали индекс, 
общепринятый в Евросоюзе.

Вот какие выводы сделали специалисты. 
«Если сравнивать с 28 странами Евросоюза, 
будем считать, что Россия в этом рейтинге 
29-я. Граждане России в возрасте 55+ реали-
зуют свой потенциал к активному долголетию 

на 17 процентов меньше, чем в среднем в 
Европе, и на 37,3 процента отстают от ли-
дера — Швеции», — комментирует Мария 
Морозова.

Какие основные барьеры для достой-
ной старости позволил выявить этот индекс? 
Перечень неутешителен: плохое состояние 
здоровья пожилых людей, относительно низ-
кая продолжительность жизни, неразвитая 
инфраструктура для волонтерской деятельно-
сти, непрерывного образования, физической 
активности и использования возможностей 
цифровых технологий и цифровой экономики. 
Только 1,2% наших граждан в возрасте от 55 
до 74 лет посещали образовательные меро-
приятия в течение этого года.

Молодежь не должна 
отрываться от родителей
— «Общество пенсионеров» опреде-

лило для себя три крупные идеологические 
платформы, — говорит его председатель 
Валерий Рязанский. — Первая — нагружать 
свой интеллект. Вторая — дать возможность 
продолжать быть активными, физически здо-
ровыми и по мере сил поддерживать в себе 
физическую активность. И, наконец, хотелось 
бы создать атмосферу внутренней гармо-
нии человека, дать возможность ему жить в 

согласии с самим собой. В нашей обществен-
ной организации работает 1,5 млн человек. 
Мы представлены практически в каждом из 
субъектов Российской Федерации. Чтобы 
настроить механизм работы, нужна помощь 
региональных структур — структур, которые 
трудятся «на земле».

Валерий Рязанский подчеркивает: всегда 
нужно обращать внимание на охват участни-
ков. Например, 90 тысяч человек участвовало 
на старте спартакиады — это пропаганда здо-
рового образа жизни, а значит, и пропаганда 
активного долголетия. «В образовательном 
процессе главное для нас даже не поддержка 
квалификации. Этим должны заниматься про-
фессионалы — например, специалисты Ми-
нистерства труда и социальной защиты. Наша 
задача, чтобы пожилые люди постоянно под-
держивали в себе тонус. Молодежь начинает 
от нас отрываться — в понятийном аппарате, 
в образовательном, в учебном. А чем опасен 
отрыв молодежи? Мы перестанем понимать 
друг друга. Может образоваться межпоколен-
ческий разрыв, который ни в коем случае не 
должен произойти. Наша задача — передать 
потенциал следующему поколению».

Важная задача, которую выделяют спе-
циалисты во всем мире, — постоянное повы-
шение квалификации. Это можно называть 
образованием, просвещением, образова-
тельным подвижничеством — в любом случае 
это капитал, который человек накапливает в 
течение жизни.

— Очень важно найти баланс между за-
просом на образование у старшего поколения 
и возможностями, которые мы предоставляем 
ему. Речь идет о несоответствии актуаль-
ных потребностей пенсионеров в знаниях и 
структуры предлагаемых образовательных 
программ; о растущей коммерциализации 
образовательных услуг, в том числе в госу-
дарственных образовательных учреждениях; 
о слабой подготовке многих пожилых людей 
в области компьютерных и цифровых тех-
нологий, что не позволяет пенсионеру вос-
пользоваться возможностями современных 
образовательных программ в сети Интернет, 
— отмечает Рязанский. — Важно оценить 
актуальность существующей нормативной 
базы и уровень федеральных и региональных 
документов, касающихся образования людей 
пенсионного возраста с целью обеспечения 
комплексного и эффективного подхода к этой 
чрезвычайно важной теме.

Регионы обучают  
и выигрывают
«Образование в старшем возрасте — 

один из важнейших аспектов здорового и 
активного долголетия. Мы видим растущий 
интерес участников проекта «Московское 
долголетие» к образовательным направле-
ниям и обучающим программам — более 12,5 
тысячи москвичей старшего возраста прошли 
обучение в Серебряном университете, и ко-
личество абитуриентов и образовательных 
направлений продолжает расти. Кроме того, к 
«Московскому долголетию» присоединяются 
ведущие вузы страны и впервые открывают 
свои двери для горожан старшего возраста», 
— говорит Владимир Петросян, руководитель 

Департамента труда и социальной защиты 
населения города Москва. 

— Для Татарстана, как и для других субъ-
ектов Российской Федерации, характерно 
старение населения. Доля граждан старше 
трудоспособного возраста в нашей республи-
ке составляет 25%, — говорит председатель 
правления регионального отделения Союза 
пенсионеров России по Республике Татарстан 
Любовь Мишина. — Многие из них сохраняют 
высокий интеллект, потребности участвовать 
в социальной и экономической жизни. Наше 
отделение накопило практический опыт ис-
пользования социальных инноваций для вклю-
чения пенсионеров в активную жизнь. Наш 
негосударственный университет третьего 
возраста работает при поддержке республики 
еще с 2007 года.

Обучение проводится бесплатно, с октя-
бря по май, на базе 95 муниципальных обра-
зовательных учреждений. 96 преподавателей 
трудятся на благотворительной основе, с 
частичной оплатой труда за счет грантов и 
средств целевой поддержки из бюджета ре-
спублики (в прошлом году он составил 5 млн 
рублей). За период работы проекта обучение 
прошли 66 тысяч татарстанцев старшего воз-
раста, в том числе проживающие в сельской 
местности. Больше половины из них освоили 
компьютер и Интернет.

Диалог поколений 
становится сложнее
Есть целый спектр методов, с помощью 

которых можно решать образовательные за-
дачи для людей старшего возраста. Профес-
сор практики Московской школы управления 
Сколково, руководитель проекта «Глобальное 
будущее образование» Павел Лукша занима-
ется исследованием и прототипированием 
новых походов к образованию на протяжении 
всей жизни.

— В течение долгого времени при об-
суждении обучения людей по программе 
«Активное долголетие» доминировал ква-
зиэкономический подход: есть продуктивный 
возраст человека и есть возраст дожития, — 
говорит профессор. — С этой точки зрения 
люди старшего возраста могут развиваться, 
реализовываться и приносить пользу обще-
ству именно в экономическом смысле. Эта 
логика, согласно которой выстраивалось об-
разование последние 200 лет — так называе-
мая индустриальная парадигма, — говорит: 
мы готовим людей к тому, чтобы они потом 
стали активными экономическими агентами. 
Поэтому мы сосредоточиваемся на школе, 
колледже, университете, поэтому нам так 
важна профориентация, поэтому, когда мы 
говорим об образовании в течение жизни, мы, 

как правило, говорим о профессиональном 
образовании до развития навыков. Таким же 
образом мы подходим и к образованию для 
людей старшего возраста.

— Важно, чтобы, получив бесплатное об-
разование в пожилом возрасте, человек не был 
обязан устраиваться на работу. Государство 
не должно исходить только из экономической 
выгоды. Учеба важна для самореализации, 
внутреннего развития. Исследования говорят, 
что социальная активность человека ото-
двигает ухудшение его здоровья на месяцы и 
годы, — подчеркивает Мария Морозова.

Вторая позиция — гораздо более гума-
нистическая: старость — это важный, осо-
бый возраст. У человека есть интересы, за-
просы, в том числе возможность принести в 
мир накопленную мудрость. Есть очевидная 
роль старшего поколения в воспитании, в 
наставлении. И эта роль не только эконо-
мическая: люди должны найти себе место в 
семье. Сейчас из-за быстрых изменений в 
обществе старшее поколение нередко ста-
новится исключенным из семьи. Требуется 
восстановление диалога поколений, который 
может происходить как в семье, так и в более 
широком смысле — в городском сообществе. 
Активные пенсионеры могут плодотворно 
повлиять на развитие города.

Нужно чаще общаться
Третья позиция, о которой говорит Павел 

Лукша, — в некотором смысле философская. 
Помимо ролей, заданных человеку внешне, 
по отношению к обществу, есть еще человек 
по отношению к самому себе — человек, раз-
вивающийся в течение жизни, накапливающий 
мудрость. Как правило, в индустриальном 
обществе процессы, происходящие с чело-
веком изнутри, игнорировались, они были не 
так важны. И этот третий взгляд говорит, что 
даже если экономика, общество не признают 
ценности пожилого возраста, он не перестает 
быть значимым для самого человека. И у него 
есть свои особые задачи. А дальше, оттал-
киваясь от каждого конкретного человека, 
общество должно создать ему возможности 
реализации.

Нельзя позволять человеку выпадать из 
социума. А если это произошло, его необходи-
мо вытаскивать. Нужно мотивировать людей, 
которые в силу специфического устройства 
наших социальных коммуникаций уже частич-
но выпали из активной социальной жизни.

— Общение с пожилыми людьми прин-
ципиально ничем не должно отличаться от 
любого другого, — подытоживает консуль-
тант по коммуникационному менеджмен-
ту, исполнительный директор Российской 
ассоциации по связям с общественностью, 
профессор Департамента интегрированных 
коммуникаций НИУ ВШЭ Юлия Грязнова. — 
Это важно понимать, потому что мы часто 
оберегаем пожилых людей, думаем, что они 
уже не ориентируются в некоторых ситуациях, 
излишне волнуются. Однако таким образом 
мы их «выключаем» из активной социальной 
жизни. Наша задача — не давать им «выклю-
чаться», если они этого не хотят. Если человек 
здоров, снижение уровня коммуникации — это 
дискриминация.

Елена СОКОЛОВА.

БУДЬ В ТОНУСЕ

Возраст — это всегда вызов, однако 
принять этот вызов в большом городе 
все-таки проще: здесь рядом близ-
кие люди, множество возможностей, 
современных технологий... Тем, кто 
встречает старость в сельской мест-
ности, гораздо сложнее, но и их не 

оставляют без за-
щиты. О том, как 
в Алтайском крае 
организована за-
бота о пожилых 
людях, корре-
спонденту «МК» 
рассказала ми-
нистр социальной 
защиты Наталья 
ОСЬКИНА.

— Один из важнейших проектов, который 
мы реализуем сейчас, — это «Старшее поко-
ление». Шла масштабная подготовительная 
работа, потому что существовала программа 
социальной поддержки граждан у нас, в Ал-
тайском крае, и отдельно там была выделена 
поддержка людей пожилого возраста. Се-
годня у нас в бюджете ежегодно предусмо-
трено порядка 17 миллиардов рублей, это 
консолидированный бюджет (федеральный и 
краевой). В регионе широкая сеть социальных 
учреждений: 24 комплексных центра социаль-
ного обслуживания с филиалами по всему 
региону, и у нас 34 учреждения стационарной 
сети. Более 5000 человек проживают именно 
в стационарном социальном обслуживании. 
Нужно сказать, что национальный проект 
«Демография» и в 2017 году утвержденный 
комплекс по системе долговременного ухода 
уже дают результат. Конечно, перевернуть 
всю систему в один момент мы не можем, но 
изменить сознание людей, которые работают 
с пожилыми, обязательно постараемся.

— О чем прежде всего идет речь?
— Смотрите: есть учреждения, в них про-

живают люди, и там работают специалисты. 
Там все в соответствии с действующим зако-
нодательством, соблюдаются и социальные 
нормы, и материально-техническое обеспе-
чение. Все вроде бы идеально. Но, как мне 
кажется, мы должны наконец вернуться к 
человекоориентированной системе, которой 
не было у нас долгие годы. Даже если человек 
живет в государственной системе, он должен 
чувствовать себя как дома. У него должно быть 
свое личное пространство, у него должны быть 
свои личные предметы обихода, даже пусть 
привезенные из дома. Мы очень надеемся, 
что в следующем году Алтайский край войдет 
в число пилотов, которые реализуют систему 
долговременного ухода. 

— Что она собой представляет? 
— Это комплексная программа поддерж-

ки пожилых граждан и людей с ограниченными 
возможностями, частично или полностью 
утративших возможность к самообслужива-
нию. Напомню, что ранее мы делили людей 
по группам инвалидности — первая, вторая, 
третья… Это понятный формат. Теперь нам 
нужна более строгая типизация: мы должны 
определить тех, кто может обслуживать себя 
сам, и тех, кому не обойтись без помощи 
социального работника. Сегодня приняты 
стандарты, которые четко ограничивают: при-
ход два раза в неделю, доставка продуктов. 
В условиях Сибири истопить печь два раза 
в неделю — это вообще ни о чем… Человек 

просто замерзнет, если этого не сделать, 
но лучше делать это чаще. Нужно понимать 
специфику нашего региона, нужно менять 
нормативы, нужно менять стандарты. Да и в 
целом менять подход к пожилым людям.

— На что вы собираетесь обратить 
внимание прежде всего?

— На семью. Очень часто бывает так, что 
пожилой человек вроде бы живет в семье, но 
его родные абсолютно не обучены за ним уха-
живать. Они не знают, как помогать лежачему, 
как меняется поведение у людей старшего 
возраста, как меняется коммуникативная по-
требность… Результат — конфликты. Разуме-
ется, старик хочет жить дома, среди близких, 
но семья просто не знает, как с ним обра-
щаться. Вроде бы у них всегда была активная 
бабушка, а теперь — либо лежачая, либо с 
изменившимся в корне характером… 

Поэтому наша идея — открыть школы по 
уходу. Допустим, если в доме появился чело-
век, который перенес инсульт, человек, кото-
рый сломал шейку бедра, а они не знают, как 
оказать элементарную помощь. Ведь главная 
задача на уровне федерального правитель-
ства — сделать так, чтобы пожилой человек 
получал должные социально-медицинские 
услуги в привычных ему комфортных условиях. 
Размещение в стационарной сети — это долж-
на быть абсолютно крайняя мера, и если у него 
есть близкие, мы должны помочь их обучить 
либо сгруппировать все силы социальных и 
медицинских служб на оказание помощи.

— Что уже сегодня сделано в Алтай-
ском крае?

— Существует отделение социальной по-
мощи на дому. Более 5000 человек получают 
помощь в течение года. Нужно сказать, что 
востребованность этих услуг чрезвычайно 
высока, хотя очередности нет. Но я думаю, что 
это тоже определенный диссонанс, потому что 
мы должны предложить услуги, и гражданин 
должен быть готов за них заплатить. Сегодня 
у нас существует так называемая соседская 
помощь: мол, я плачу за непрофессиональные 
услуги соседки, но отказываюсь от соцра-
ботника! Это тоже наше поле деятельности 
— нужно людей информировать. Но нам не 
хватает рук, к сожалению. Просто рук — умею-
щих, знающих… Мы только в начале пути, мы 
формируем команду и учим специалистов. 

Мы формируем мобильные бригады, при-
обрели 15 автомобилей, специально обо-
рудованных для доставки людей старше 65 
лет в медицинские учреждения. Важна дис-
пансеризация, важны обследования для тех, 
кому уже диагностировали болезнь — и теперь 
нужно за ней следить. У нас 132 бригады — 
этого мало, конечно, для региона. Еще 15 
бригад создаем. Мы уже подписали с нашим 
министерством здравоохранения регламент 
о межведомственном взаимодействии: если 
мы доставили человека в поликлинику, он 
не должен ожидать в очереди — его должен 
ждать конкретный врач, должна быть про-
думана логистика посещения, чтобы в один 
день пациент смог обойти всех врачей — и мы 

отвезли его обратно. У нас развита санитар-
ная авиация: они летают и самых удаленных 
перевозят — острых и тяжелых больных.

— Это эффективно работает?
— Да, но есть нюансы. Часто пожилые 

люди игнорируют рекомендации врачей и 
усугубляют свое состояние. Кроме того, мы 
сейчас думаем о создании геронтологических 
центров, геронтологических отделений на 
базе наших учреждений. До 2024 года будет 
четыре крупных геронтологических центра у 
нас — в городах Барнауле, Алейске, Бийске, 
Новоалтайске.

— Речь идет о досуге?
— Да, о том, чтобы развлечь людей. Мы 

поставили задачу: если нет площадей, за-
нимать те, что есть: библиотеку, дом твор-
чества, клуб… Там будут своего рода группы 
дневного пребывания. Вообще, пожилые люди 
— это удивительная история: ведь мы мо-
жем продлить их активную жизнь и активное 
долголетие, если мы изменим их образ жизни. 
Если они будут одиноки, если будут сидеть у 
телевизора, питаясь какими-то негативными 
новостями, ничего хорошего не получится. В 
нашем регионе большинство пожилых спа-
саются садово-огородными работами, но в 
силу возраста иногда и это становится тяже-
ло. Пусть будет альтернатива — творчество, 
лечебная физкультура, танцы, скандинавская 
ходьба… Выбор огромный.

У нас сегодня есть более 300 волонтер-
ских отрядов серебряного возраста. Это зна-
чит, что 1500 пожилых людей объединились 

и делают добрые дела, инициируют всякие 
выезды в лагеря отдыха. Очень остро стоит 
вопрос развития социального туризма для 
пожилых людей, потому что они готовы пере-
двигаться и смотреть все красоты в пределах 
нашего региона и за его пределами. Ведь 
что самое страшное для старика? Когда он 
не востребован, когда никому не интересны 
его опыт, его воспоминания. Поэтому наша 
задача — добавить позитива в их жизнь. И мы 
хотим расширим перечень категорий тех, кто 
получает социальные услуги бесплатно. Сей-
час планка — доход свыше 1,5 прожиточного 
минимума (если больше, то за услуги надо 
платить). Мы хотим, чтобы групповые досуго-
вые мероприятия были бесплатными.

— Кто помогает на занятиях?
— Если у нас не хватает специалистов, 

мы подключаем волонтеров, ребят, которые 
учатся в педагогическом или медицинском. 
В итоге все в выигрыше: пожилые люди — 
это лучшие тренеры, и они сами вокруг себя 
все организуют. Мы должны просто создать 
условия. Нам нужно обучить специалистов, а 
затем — наполнить программу реабилитаци-
онным оборудованием, которое бы позволило 
проводить полноценные занятия. 

— Это похоже на московскую про-
грамму «Активное долголетие». Люди с 
удовольствием участвуют?

— Да! Удивительно: у пожилых людей 
такой низкий уровень притязаний, им так мало 
надо для жизни, что хочется сделать для них 
больше и больше. В этом году мы осваиваем 
порядка 125 миллионов рублей на укрепление 
материально-технической базы. Мы делаем 
ремонт в жилых помещениях, мы приобре-
таем дополнительно комфортные автобусы 
для перевозки: они хотят путешествовать, и 
ездить в театры, и изучать регион… У нас есть 
музей Шукшина и музей Титова, но некоторые 
местные за всю жизнь ни разу там не были. 

Волонтеры однажды попробовали кино-
терапию — пришли с собаками, дали старикам 
погладить, чтобы они погуляли вместе. Они 
их вывозят на природу, на пикники, где раз-
жигают костер, и пожилые люди вспоминают 
свою молодость. Я думаю, что это абсолютно 
нормальная практика, так и должно быть. 

Кроме того, у нас 11 малых домов-
интернатов на базе муниципалитета — там, 
где человек прожил всю жизнь, где работал, 
где его все знают, где могилы его предков… 
Если так случилось, что он остался один, то 
он может переехать в малый дом-интернат. 
Там семейная обстановка: старики варят ва-
ренье, выращивают овощи… Но при этом 
они под защитой государства, им помогают 
специалисты. Это комфортнее, чем жить в 
больших учреждениях. Хорошо, что теперь 
мы можем оказывать паллиативную помощь 
тяжелобольным людям. 

— Как организуется работа с пенсио-
нерами в селах?

— У нас все муниципалитеты распре-
делены между комплексными центрами. В 
каждом комплексном центре создана мо-
бильная бригада. Выстроена система ин-
формирования глав сельских поселений 
о том, что если гражданин действительно 
нуждается в постоянном постороннем уходе, 
то мы находим социального работника на 
данной территории, который будет помощь 
оказывать. Но, как я уже сказала, рук очень 
не хватает. Сейчас в нашем регионе порядка 

26 тысяч инвалидов первой группы, а одиноко 
проживающих стариков — 126 тысяч. Ну а со-
циальных работников — меньше тысячи. 

В одном селе у нас была попытка орга-
низовать что-то вроде «детского сада» для 
пожилых людей. С присмотром, с горячим 
питанием… но они отказались: мол, в свой 
среде, дома, комфортнее. Может быть, мы 
где-то ошиблись, попробуем еще раз. 

— Сильно отличается отношение к 
старости в селах и в городах?

— Мне кажется, сельские люди более 
спокойно встречают старость, даже ожидают 
выхода на пенсию. Они понимают, что смогут 
заниматься хобби, садом, огородом, у нас 
очень многие любят ходить в лес за грибами 
или ягодами… Однако этого не всегда хватает, 
и тогда мы обращаемся к профессиональ-
ной переподготовке. Мы готовы предложить 
людям, которые еще полны сил, освоить но-
вую специальность. Сегодня уже более 700 
пожилых людей проходят переобучение, но 
вообще я хочу сказать, что если человек си-
лен в профессии, работодатель не спешит с 
ним расставаться. Такой человек становится 
наставником. У нас в системе образования, 
здравоохранения достаточно людей в возрас-
те, они востребованы. С учетом того, что у нас 
дефицит кадров в социальных отраслях, мы 
действительно очень уважительно относимся 
к людям такого возраста.

Все это актуально для городских пен-
сионеров. Если у них проблемы, они могут 
обратиться в кризисный центр — там рабо-
тает пул профессиональных психологов, они 
очень востребованы по разным направлени-
ям. Вообще хочу сказать, что нам тоже нужно 
изменить менталитет и вот эту традицию — 
смещать свой центр неудовлетворенности 
на детей. Ведь во многих семьях конфликты: 
бабушка ощущает себя ненужной — и в итоге 
срывается на близких… Нужно предлагать 
новые форматы деятельности. Вот, напри-
мер, серебряные волонтеры — это в первую 
очередь те, кто вышел на пенсию совсем 
недавно.

Есть еще одна интересная идея — се-
мейное консультирование. Пожилые люди вот 
что говорят: «Мы жили в условиях дефицита, 
и если что-то ломалось, то мы чинили». И от-
носительно семейных отношений было то же 
самое — они пытались спасать семьи. Сейчас 
к этому относятся иначе: чуть что — можно 
развестись… И вот наши пенсионеры готовы 
делиться опытом: как сохранить семью, как 
правильно воспитывать детей и внуков?

Кстати, в Рубцовске уже есть такой опыт 
— совет женщин, которые берут под патронаж 
социально неблагополучные семьи. Взрос-
лые женщины помогают молодым, которые 
не умеют еще ничего, в том числе распоря-
жаться денежными пособиями. До абсурда 
доходит: мы даем на детей — приобретается 
смартфон, мы даем на питание — оплачива-
ются коммунальные услуги… Поэтому наши 
«бабушки на час» готовы не только нянчить 
детей, но и учить матерей вести хозяйство. 
Как настоящие бабушки.

— Кстати, о смартфонах: насколько 
пожилые люди у вас в регионе охотно 
осваивают новые технологии?

— Охотно! Если какая-то новость, то 
первыми ее именно бабушки разошлют в 
WhatsApp всем своим знакомым. У них очень 
широкая сеть общения. Они хотят быть в курсе 

событий: и телевидение, и Интернет… Наде-
юсь, что широкополосный Интернет покроет 
всю территорию региона, а мы уж будем по-
могать. И, конечно, мы учим компьютерной 
грамотности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Татьяна САЖА-

ЕВА, специалист по 
туризму Алтайско-
го края:

— У местных 
туроператоров уже 
отработаны специ-
альные маршруты 
для людей серебря-
ного возраста — ими 

занимается администрация Алтайского края, 
и рассчитаны они на местных жителей. Спец-
ифика региона в том, что жители степной 
части никогда, может быть, не были в горах, 
а жители горной местности — в степях. Они 
никогда не были в музеях, которыми гордится 
регион. Для пожилых людей спланирован-
ный маршрут — это не только комфортное 
передвижение и подходящая интересная 
им компания, но и учет всех потребностей 
возраста. Например, правильное питание. 
Эти маршруты были разработаны на гранты, 
поэтому приоритет — у жителей Алтайского 
края. Но, конечно, воспользоваться ими могут 
пенсионеры и из соседних регионов — напри-
мер, из Новосибирска или Хакасии.

Отдельная прелесть — те пенсионеры, ко-
торые сами стали экскурсоводами. Когда едет 
группа серебряного возраста, мы стараемся, 
чтобы ее сопровождал ровесник: так всем про-
ще, у них общий культурный код, общий багаж 
знаний, а иногда и отношение к жизни. 

Конечно, специфика региона — это 
санаторно-курортное лечение. Мы рекомен-
дуем такой отдых в первую очередь своим 
же, сибирякам, причем людям старше 40 лет. 
Когда они едут на море, им требуется очень 
долгий адаптационный период: там совсем 
другой климат, другая влажность… Организ-
му пожилых людей это сложно. Здесь они 
оказываются в знакомом климате, и можно 
сразу приступить к лечению: например, в 
сосновом бору или близ серебряных источ-
ников в Бийске. 
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Одно из самых популярных 
мест для санаторного лечения 
в Алтайском крае — Белокури-
ха, которую также зовут «си-
бирской Швейцарией». Сюда 
на воды местные жители съез-

жались еще с 1890-х годов. Сегодня в Бело-
курихе — аж 15 действующих санаториев на 
15 тысяч человек, и ежегодно тут принимают 
до 200 тысяч пациентов.
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Существует легенда, что имен-
но в Алтайском крае жил один 
из создателей эликсира веч-
ной молодости и здоровья — 
провизор Христиан Миллер, 
работе которого посвящен му-

зей на месте первой аптеки Барнаула, по-
строенной в 1752 году. Согласно одной из 
версий, в состав эликсира входит китовый 
жир. Увы, рецепт утрачен…

Дарья ТЮКОВА,
Барнаул—Москва.
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АКТИВНАЯ ПОЛИТИКА 
СПОСОБСТВУЕТ 
ДОЛГОЛЕТИЮ

Старение становится основным драйвером 
демографических и социальных процессов

ОТВЕТЬ ВОЗРАСТУ — ДА!
Как реализуется проект «Старшее поколение»  

в Алтайском крае
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КРОССВОРД

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ антиквариат.

Купит дорого! 
"МосГорСкупка" 
т. 8-925-403-68-98

❑ реле,
микросхемы,
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю

ОПЫТНЫЕ ЮРИСТЫ
Возврат вкладов, помощь

пенсионерам, МФО, КПК, лопнувшие 
банки, ДДУ, жилищные и земельные 

вопросы, наследство.
Тел.: 8 (495) 227-14-10

АДВОКАТЫ
Уголовные дела любой сложности. 

Тел.: 8 (495) 227-14-16

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ предметы до 80 г.

и другое, б/у. 
8(499)391-90-25

куплю
❑ разъемы, СП, КМ, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91.

❑ бесплатная 
консультация
ведущих
юристов! 
т. 8(495)115-28-18.

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
��� м� ��ра���а��� ���н��в��а��

� �р�д��а��ваю ��дьб�
� В�рн� м��а� ��н�
� �ним� �ор��� ��ла�� в�н�� б��бра�и�
� �да�а в би�н���� ���ион�рам ��ид�и

предлагаю
❑ отдых!

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный 
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых! Круглосуточно 
т. 8-926-780-20-86

❑ Приложение к диплому 
А №062276, выданное 
Профессиональным 
училищем №178, г. 
Москвы от 17.05.1995 г.
на имя Остапенко 
Марии Альбертовны, в 
связи с утерей считать 
недействительным.

Губернский театр открыл свой 7-й се-
зон. Молодая и амбициозная труппа 
шумно проводила первый театраль-
ный юбилей МГТ и встретила новый 
сезон впечатляющими планами и 
пламенной речью художественного 
руководителя Сергея Безрукова. 
С энергичного открытия в Губернском 
— корреспондент «МК».

На дворе почти 2020-й, а Губернский театр 
вернулся в 70-е. В фойе знакомые почти каждо-
му советскому жителю домашние интерьеры: 
те же кресла, ламповый телевизор и торшеры 
с бежевым абажуром. Случайность? Вовсе 
нет. МГТ начинает работу премьерой свое-
го прошлого сезона. Поэтому «Энергичные 
люди», поставленные Безруковым к юбилею 
Василия Шукшина, захватили не только фойе, 
но и сцену. 

Сам предводитель «энергичных» появляет-
ся на сцене с уютной чашечкой чая и планшеткой 
с подсказками. Новостей много, всех и не упом-
нить. Например, Губернский встретит своих зри-
телей обновленным залом с новыми удобными 
креслами. «Сделать ремонт в театре было моей 
мечтой, — признался худрук. — Сначала он был 
похож на ДК с ужасными желтыми стенами и 
раздолбанными креслами. Мне бы хотелось, 
чтобы зритель «падал» от искусства, а не из-за 
старых кресел. Надеюсь, так и будет». 

И тому способствует целый список пре-
мьер. Уже в конце октября зритель увидит вос-
становленную версию знаменитого спектакля 

Табакерки «На всякого мудреца довольно 
простоты» по пьесе А. Островского. Сергей 
Безруков вместе с Аллой Решетниковой воз-
родят творение Олега Табакова, в котором 
сам Безруков играл с 1997 года. Мастеру и 
посвящается первая премьера сезона.

Для маленьких зрителей в декабре будет 
показан «Щелкунчик» в постановке Аллы Ре-
шетниковой. А новый год откроется «поэтиче-
ским кабаре» в фойе большого зала. В основе 
постановки с рабочим названием «Женщина-
танго» — женская поэзия начала 20-го века. 

К торжественному празднованию Великой 
Победы Губернский театр представит спек-
такль «Мать» Карела Чапека. Для главной роли 
Сергей Безруков специально пригласил Ольгу 
Яковлеву. Актрису, которую сам долгие годы 
называл мамой еще со времен совместной 
работы в Табакерке.

К 1 апреля Николай Коляда поставит 
спектакль «Лекарь поневоле» по знаменито-
му произведению Жана-Батиста Мольера. И 
в то же время театр приступит к репетициям 
«Маскарада» Лермонтова, где в роли Арбенина 
выступит сам Сергей Безруков. Как замечают 
артисты Губернского, «Сергей Витальевич сы-
грал все. И «все» — это его любимая роль». Так 
вот Арбенина еще не сыграл, но очень хотел. 
Это станет единственный спектакль, в котором 
художественный руководитель будет играть 
главную роль. «Высоцкий», к слову, получил 
уже новое лицо.

Иветта НЕВИННАЯ.

СОБЫТИЕ

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ ОТКРЫЛ СЕЗОН
«ЭНЕРГИЧНЫМИ ЛЮДЬМИ»

И рассказал о творческих планах
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101-й сезон открыл Московский 
музыкальный театр имени Станис-
лавского и Немировича-Данченко. 
Второе столетие своей творческой 
жизни эта колыбель оперной режис-
суры начала с вершины источника: 
великолепной премьерой спектакля 
«Похождение повесы» Игоря Стра-
винского в постановке дирижера 
Тимура Зангиева и британского 
режиссера Саймона Макберни. 
Опера, которую московские зрители 
увидели в сценическом воплощении 
всего лишь в третий раз, поразила 
созвучностью сегодняшнему дню 
— как содержанием, так и музыкаль-
ным языком. 

До постановки МАМТа (совместной с фе-
стивалем в Экс-ан-Провансе и Национальной 
оперой Нидерландов) опера «Похождение по-
весы» ставилась в Москве дважды: Борисом 
Покровским и Геннадием Рождественским 
в 1978 году в Камерном театре и в Большом 
театре в 2003 году Дмитрием Черняковым и 
Александром Титовым. Спектакль Камерного 
театра шел на русском языке, что было, ко-
нечно, компромиссом. Однако режиссерская 
сила Покровского обеспечила долгую жизнь 
спектаклю, который был возобновлен в 2010 
году и до сих пор числится в репертуаре те-
перь уже Камерной сцены Большого театра. 
А вот спектакль Чернякова и Титова оказался 
на редкость неудачным. Прежде всего, его 
не потянули музыкально — 16 лет назад и 
стилистика музыки Стравинского, и фонетика 
английского языка оказались русским испол-
нителям не под силу. Да и постановка в духе 
«соцреализма» была неадекватной замыслу 
автора, который так прямо и предостерегал: 
«Главное — чтобы театральный режиссер не 
терял из виду мораль оперы и не увлекался 
чрезмерно реалистическим восприятием 
истории Тома Рэйкуэлла».

И вот теперь все срослось. Российские 
певцы и музыканты под управлением маэстро 
Тимура Зангиева (это дебют молодого дири-
жера в театре Станиславского и Немировича-
Данченко) чувствуют себя в стихии музыки 
Стравинского свободно и уверенно.

Музыкальный язык партитуры, созданной 
в 1951 году, сегодня воспринимается как-то 
особенно свежо. Она считается выдающимся 
примером неоклассицизма: Стравинский ис-
пользовал не только оперную структуру XVIII 
века, здесь возникают ассоциации с Генделем, 
Моцартом, есть речитативы secco в сопрово-
ждении клавесина, псевдоцитаты, аллюзии, 
стилизация. Но — все скрепляет стиль самого 

Стравинского, причем уже позднего периода, 
где он и мелодист прекрасный, и гармонии 
красивейшие использует, да и вообще уже 
отошел от своего «левацкого» модернизма 
и стал писать человеческую музыку.

И содержание здесь — не просто че-
ловеческое, а даже — спустя почти 70 лет 
после написания — пророческое. Сюжет, 
заимствованный из серии картин англий-
ского художника XVIII века Уильяма Хогарда, 
носит моралистический характер: человек 
бездельничает, распутничает, валяет дур-
ня — ну и, ясное дело, становится добычей 
дьявола. Устарело? Наоборот: буквально про 
нас. Том Рэйкуэлл — герой нашего времени, 
мечтающий о легких деньгах, ввязывающий-
ся в надувательский бизнес, вступающий в 
эксцентричный фейковый брак, предающий 
свою любовь, заканчивающий жизнь в су-
масшедшем доме. Богдан Волков играет 
Тома очень неоднозначно: он все время под-
черкивает, что его персонаж — неплохой, по 
сути, парень. Не зря его, несмотря на пре-
дательство, продолжает любить нежная, са-
моотверженная Энн (прекрасная вокальная 
и актерская работа Марии Макеевой). Две 
лирические арии Тома — у Матушки Гусыни 
(Оксана Корниевская играет эту фривольную 
даму изящно и иронично) и в Бедламе — по-
настоящему трогательные и проникновенные 
сцены. 

Дмитрий Зуев в партии Ника Шэдоу — 
это дьявол сегодняшнего дня. Изящный, 
пластичный, напоминающий то ли телеве-
дущего ток-шоу на центральном канале, то 
ли коуча из дорогого семинара на тему: «Как 
преуспеть в этом худшем из миров», то ли 
менеджера, предлагающего вам выгодный 
кредит под 100% годовых, короче, это тот, 
кто нас постоянно и очень профессиональ-
но… обманывает. Его баритон вкрадчив, но 
убедителен, нежен, вовсе не агрессивен. 
Но если не быть начеку — все! Ты попал! А 

вот и Баба-Турок в исполнении контратенора 
Эндрю Уоттса — отличная находка Саймона 
Макберни. Бородатая женщина (Стравинский 
придумал ее задолго до явления миру Кончиты 
Вурст) по наущению дьявола становится для 
Тома возможностью проявить себя истинно 
свободным. Логика простая: если ты женишься 
на монстре, значит, не находишься ни в пле-
ну чувств, ни во власти рассудка. Но главное 

— твоя свадьба становится информационной 
бомбой! (Это Стравинский тоже придумал 
задолго до наших сегодняшних реалий.) Для 
Бабы Макберни сочинил удивительную деталь: 
у нее есть ребенок — маленькая прелестная 
девочка, которая очень любит свою бородатую 
маму. И когда Баба становится союзницей Энн, 
помогая ей найти совсем уже сбрендившего 
Тома, это выглядит очень мотивированным: 
Баба, в сущности, тоже добрая и хорошая! Но 
что делать, если миром рулит дьявол?

Сценография (Майкл Левин) произво-
дит очень сильное впечатление: трехмерная, 
реалистично рисующая перспективу видео-
проекция (Уилл Дюк) — идиллический пей-
заж старой доброй Англии, урбанистический 
вид лондонского Сити, зловещий безлюдный 
переулок, кладбище, — воспроизводится на 
легко рвущейся бумажной поверхности. Пер-
сонажи, крупные предметы вроде настоящей 
хрустальной люстры, египетской гробницы, 
предметов мебели оказываются в сцениче-
ском пространстве — сбоку, снизу, сверху, 
— прорывая бумагу. И в этом читается мета-
форический образ иллюзорности и хрупкости 
материального мира. 

Спектакль начинается и заканчивается по-
явлением Энн, которая кладет букет цветов на 
край сцены — на могилу бедного заблудшего 
Тома. Жизнь его оказалась сплошным фейком. 
Но умер он по-настоящему, а потому заслужил 
прощение. Впрочем, есть еще эпилог: на по-
диум, окружающий оркестровую яму, выходят 
все солисты и весело поют морализаторский 
куплет про то, что дьявол сразу берет в оборот 
того, кто ничем не занят. Из чего вывод: делом 
надо заниматься! И финальный аккорд — про-
сто восхитительный: ля-мажорное трезвучие 
с задержанием к приме. Вот такая джазовая 
гармония.

Екатерина КРЕТОВА.

ЖИЗНЬ МОЖЕТ БЫТЬ ФЕЙКОМ, 
СМЕРТЬ ВСЕГДА РЕАЛЬНА

«Похождение повесы» Стравинского в «Стасике»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!
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24 сентября с 11.00 до 14.00
«Сокольники», ул. Стромынка, д. 19, корп. 2
«Северное Измайлово»,  
Щелковское шоссе, д. 24 (ОДП)
«Проспект Вернадского», ул. Лобачевского, д. 66а
«Солнцево», ул. Богданова, д. 54
«Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3
«Северное Медведково»,  
Студеный проезд, д. 4, корп. 2
«Щукино», ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
«Гагаринский», Ленинский проспект, д. 60/2

25 сентября с 11.00 до 14.00
«Бабушкинский», ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 1Б
«Строгино», Строгинский бульвар, д. 5
«Покровское–Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Замоскворечье», Садовническая наб., д. 47а
«Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
«Даниловский»,  
Даниловская набережная, д. 2, корп. 1
«Перерва»,  
Новочеркасский бульвар, д. 53 (ОДП)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
25 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса» 
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А»,  
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное,  
ул. Бирюлевская, д. 17, у к/т «Керчь»
м. «Электрозаводская»,  
Семеновская набережная, д. 3/1, к. 6
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ПОДПИСКА

2020 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИОННЫХ 
ПУНКТАХ «МК»

Полный список адресов подписки смотрите в выпуске «МК» от 13.09 и на сайте mk.ru/subscription

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK
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ВМОСГОРДУМА: ВО ГЛАВЕ УГЛА 

ОСТАЕТСЯ ЗАБОТА О МОСКВИЧАХ
Депутатское большинство поддержит курс 

позитивных изменений
После первого заседания вновь избран-
ного столичного парламента стало ясно 
— в целом МГД будет придерживаться 
курса на позитивные изменения, давно 
уже заданные командой мэра Москвы 
Сергея Собянина. Развитие транспор-
та, строительство дорог, активная ра-
бота с детьми и старшим поколением 
— все это и многое другое останется в 
приоритетах столичного парламента. 
И это не случайно. Большинство мест 
в МГД заняли депутаты, поддерживаю-
щие политику мэра и правительства 
Москвы. «Единая Россия» сформирова-
ла структуру Думы. Все ключевые по-
сты оказались у сторонников партии. 

«Мэрия с помощью «лояльного пула» депу-
татов располагает большинством в Мосгордуме. 
Фракция «Единой России», несомненно, будет 
в городском парламенте самой значительной. 
Представительство интересов избирателей в 
новой Мосгордуме — значительно шире, чем в 
прежней», — констатирует политолог Дмитрий 
Орлов.

«В Мосгордуме большинство принадлежит 
перспективным депутатам, которые намерены 
продолжать курс Собянина на изменения в 
Москве. Шапошников в том числе в команде 
мэра, поэтому будет согласие и по другим важ-
ным вопросам, — полагает политолог Дмитрий 
Гусев. — Все то позитивное, что мы в Москве 
видим — дороги, транспорт и многое другое, — 
все эти изменения будут продолжаться. Дума 
— это важный элемент городской жизни. И 
депутаты нового созыва будут продолжать эту 
благоприятную линию».

Гарантией ориентированной на москвичей 
МГД стало повторное избрание ее председа-
телем Алексея Шапошникова.

«Избрание Шапошникова, на мой взгляд, 
демонстрирует то, что большинство избранных 
депутатов все-таки понимают важность возло-
женных на них обязательств перед гражданами 
и готовы исполнять их. Учитывая обстоятельства 
предвыборной кампании, внимание жителей 
города, избирателей будет привлечено к работе 
парламента, и, на мой взгляд, это позитивная 

история, которая значительно повышает важ-
ность работы депутатов», — считает политолог 
Александр Асафов.

И если с общим курсом работы Мосгор-
думы, в принципе, все ясно, то поведение ее 
оппозиционных фракций остается непред-
сказуемым. Пока их представители вели себя, 
мягко говоря, эгоистично. Во-первых, они про-
должили предвыборные баталии, но уже в сте-
нах столичного парламента. «Яблочники» стали 
спорить с коммунистами, а коммунисты — друг 
с другом: группа Зюганова-младшего готова 
вести диалог с властью, а Елена Шувалова 
старательно играет в Навального в юбке.

Но вот в чем они оказались солидарны — 
так это в вопросе о собственных зарплатах. 
Именно его они подняли самым первым, едва 
успев официально открыть первое заседание. 
И это очень показательно.

«Прискорбно, что, по мнению оппозиции, 
служба обществу на таких должностях должна 
быть оценена только исключительно в денеж-
ном эквиваленте, — говорит политолог Павел 
Данилин. — В прошлом созыве Мосгордумы 
зарплату получали только председатели ко-
митетов и спикер — 14 человек из 45. Сейчас, 
когда у фракции «Единая Россия» 25 мандатов и 
20 мандатов у оппозиции, оппозиция почему-то 
потребовала серьезного увеличения бюдже-
та на собственные удовольствия. В регионах 
практически везде есть те депутаты, которые 
работают на зарплате — это те парламента-
рии, которые трудятся практически все время 
в Думе, и те, которые не получают зарплату, но 
при этом используют свой статус и депутат-
ские полномочия для решения вопросов своей 
партии или своих избирателей. Это абсолютно 
нормально. В Госдуме зарплату платят за то, 
что люди присутствуют на всех заседаниях и на 
всех комиссиях, то есть они проводят в Госдуме 
полноценный рабочий день, чего в Мосгордуме 
не наблюдается никогда».

Так что плюс в существовании мосгор-
думской оппозиции можно отметить только 
один — скучать она не заставит, и динамики 
заседаниям добавит.

Елена СОКОЛОВА.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Всадник. 4. Обморок. 10. Фортран. 11. Свисток. 13. Ящер. 14. 

Гель. 15. Махинатор. 16. Отмена. 18. Обжора. 20. Простор. 22. Страшила. 23. Аргумент. 24. 
Стрекоза. 27. Наличник. 30. Анархия. 32. Ирокез. 34. Склока. 35. Авторитет. 36. Кнут. 38. 
Гора. 39. Митенки. 40. Тренинг. 41. Абордаж. 42. Разврат.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водяной. 2. Двор. 3. Истома. 5. Бистро. 6. Ожог. 7. Кульман. 8. Анти-
лопа. 9. Оснастка. 10. Фермент. 12. Керосин. 17. Нападение. 19. Башмачник. 20. Природа. 
21. Регалия. 25. Тугодум. 26. Анатомия. 27. Нехристь. 28. Идеолог. 29. Дискета. 31. Паразит. 
33. Завеса. 34. Стенка. 37. Тигр. 38. Гнев.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Транжир. 4. Опоссум. 10. Счетчик. 11. Рогалик. 13. Роль. 14. 
Фонд. 15. Натюрморт. 16. Дубина. 18. Ролики. 20. Блиндаж. 22. Наклейка. 23. Ровесник. 24. 
Ехидство. 27. Задворки. 30. Оркестр. 32. Индекс. 34. Пьянка. 35. Испытание. 36. Тент. 38. 
Утес. 39. Горелки. 40. Копилка. 41. Завтрак. 42. Идальго.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тетрадь. 2. Ночь. 3. Истина. 5. Пиастр. 6. Скиф. 7. Муэдзин. 8. Уклю-
чина. 9. Дромедар. 10. Слобода. 12. Колибри. 17. Наследник. 19. Опасность. 20. Буйство. 21. 
Живодер. 25. Холдинг. 26. Открытие. 27. Заставка. 28. Комната. 29. Виртуоз. 31. Рабство. 
33. Сирена. 34. Период. 37. Тост. 38. Укол.

По горизонтали: 1. Опасное развлече-
ние для туриста в Египте. 4. Бог врачевания у 
древних римлян. 10. Объединение капиталов 
двух фирм. 11. Ручной инструмент для сни-
мания стружки. 13. Костюм, начищенный до 
блеска к рыцарскому турниру. 14. Игра, в 
которой бочонки тянут из мешочка. 15. Ав-
тор отзыва о дипломной работе. 16. Пиджак 
адмирала Колчака. 18. Марокканские ман-
дарины и эквадорские бананы на российских 
прилавках. 20. Гельмут Коль на политическом 
поприще. 22. Лицо, оплачивающее работу 
дизайнера. 23. Пленка для фасовочных па-
кетов. 24. Грунтовая дорога между деревней 
Гадюкино и селом Кукуево. 27. Герой былины 
с недюжинной силой. 30. Усыхание нераз-
вившегося органа. 32. Бездна с галактиками 
и черными дырами. 34. Нечаянная обмолвка, 
вызвавшая хохот. 35. Раздел медицины о 
детских болячках. 36. Сырость, разводимая 
горюющей барышней. 38. Шар, заряжаемый 
в пушку. 39. Внезапная пауза посреди бури. 
40. Полукопченый кружок на ломтике хлеба. 
41. Любовь к деньгам как мотив преступле-
ния. 42. Грубое принуждение дамы к интиму. 

По вертикали: 1. Местная версия литера-
турного языка. 2. Трезубец на деревенском 
сенокосе. 3. Месяц на стыке осени и зимы. 
5. Лакомства на прилавке кондитерской. 6. 
Проклятое место за столом для незамужних 
девушек. 7. Проделка в духе вредной старухи 
Шапокляк. 8. Другое название фартука. 9. 
Земляк футболистов Неймара и Пеле. 10. 
Раздел механики, изучающий законы равно-
весия тел под действием приложенных к ним 
сил. 12. Холщовый рюкзак на посохе в ар-
сенале путника. 17. Веселый задор хитрой 
кокетки. 19. Заработок обитателей папер-
ти. 20. Убаюкивающее кресло у камина. 21. 
Свет, распространяемый миссионерами. 25. 
Свидетельская проза в протоколе. 26. Отец, 
не дающий умереть с голоду семейству. 27. 
Жареный кусок говядины с кровью. 28. Ка-
пуста, переселенная с окна на грядку. 29. 
Критично настроенный покупатель. 31. Дано 
в математической задачке. 33. Лыжная гонка, 
начинающаяся с пролога. 34. Одиннадцатая 
буква греческого алфавита. 37. Тикающий 
аксессуар к деловому костюму. 38. Группа для 
тех, кто только что научился держать ложку.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД», ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
М. «БЕЛЯЕВО», ул. Профсоюзная, 93 а, оф 9; 
8(499)705-68-28; 8-800-100-81-75, доб. 382.361; www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
29.04.2020-22.05.2020 от 91200 р.
«ЛАСКОВЫЙ БЕРЕГ КРЫМА» МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-Н. НОВГОРОД-
КАЗАНЬ-САМАРА-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (ТУР ПО КРЫМУ: КЕРЧЬ, ЯЛТА, 
СЕВАСТОПОЛЬ)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-ЧЕБОКСАРЫ-
ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
01.05.2020-11.05.2020 от 30800 р.
«ДОРОГАМИ КАЗАНСКИХ ХАНОВ» МОСКВА-УГЛИЧ-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-
СВИЯЖСК-КАЗАНЬ-ЧЕБОКСАРЫ-Н. НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КОСТРОМА-
ЯРОСЛАВЛЬ-КАЛЯЗИН-МОСКВА
06.05.2020-11.05.2020 от 39900 р.
«ЦАРСКИЕ ВРАТА ДЕРБЕНТА» (МОСКВА (АВИА)-МАХАЧКАЛА-ДЕРБЕНТ-
ГРОЗНЫЙ-ПЯТИГОРСК-ЕССЕНТУКИ-АДЫГЕЯ-МАЙКОП-РОСТОВ-НА-ДОНУ-
МОСКВА (Ж/Д)+ КРУИЗ 12.05.2020- Т/Х «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 
12.05.2020-22.05.2020
«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЁКО»  МОСКВА(Ж/Д) ВОРОНЕЖ-РАМОНЬ-ПАВЛОВСК-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ (6990р.)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-
ЧЕБОКСАРЫ-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
12.05.2020-26.05.2020 от 40200 р.
«БЕЛАЯ РЕКА - ПЛАНЕТА АРКАИМ» МОСКВА-УГЛИЧ-ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-
СВИЯЖСК-КАЗАНЬ-река БЕЛАЯ- АГИДЕЛЬ (3 ДНЯ: УФА-МАГНИТОГОРСК-
АРКАИМ-ПАРК «ВАТАН»)-ЧЕБОКСАРЫ-Н.НОВГОРОД (ДИВЕЕВО-АРЗАМАС)-
ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КАЛЯЗИН-МОСКВА
23.05.2020-11.06.2020 от 93000 р.
«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»  МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-СТАРАЯ 
ЛАДОГА (В.НОВГОРОД)-О.ВАЛААМ-СОРТАВАЛА(МРАМОРНЫЙ КАНЬОН «РУ-
СКЕАЛА»- Г. ЙОЭНСУУ ФИНЛЯНДИЯ)-О. КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ 
ОРЕШЕК-ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-СВИРЬСТРОЙ-ПЕТРОЗАВОДСК (ВОТТОВААРА)-КИЖИ-
ПОВЕНЕЦ-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-ПОВЕНЕЦ-МОСКВА
08.06.2020-23.06.2020 от 44800 р.
«ИМПЕРИЯ СТРОГАНОВЫХ» МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-Н.НОВГОРОД-

ЧЕБОКСАРЫ-ЕЛАБУГА-ЧАЙКОВСКИЙ-ПЕРМЬ-БЕРЕЗНИКИ-ПЕРМЬ-КАЗАНЬ-
МАКАРЬЕВ-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
12.06.2020-18.06.2020 от 30400 р.
«ФИНСКИЙ ВАЛААМ» МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-О.ВАЛААМ-
СОРТАВАЛА (КАНЬОН «РУСКЕАЛА»-Г.ЙОЭНСУУ ФИНЛЯНДИЯ)-О. КОНЕВЕЦ-
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
18.06.2020-27.06.2020 от 48500 р.
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ ЭКСПРЕСС» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК-
СВИРЬСТРОЙ (ВОТТОВАРРА)- КИЖИ-БЕЛОМОРСК-О. СОЛОВКИ-
АРХАНГЕЛЬСК -ПОВЕНЕЦ (ВУЛКАН ГИРВАС)-МАНДРОГИ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
29.06.2020-16.07.2020 от 50400 р.
«СТРЕМИТСЯ К КАСПИЮ РЕКА» МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-
ЧЕБОКСАРЫ-САРАТОВ-АСТРАХАНЬ-АХТУБИНСК-ВОЛГОГРАД-САМАРА-КАЗАНЬ-
МАКАРЬЕВ-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
03.08.2020-24.08.2020 от 61600 р.
«ЛЕТО КРАСНОЕ, ЗВОНЧЕ ПОЙ» МОСКВА-УГЛИЧ-МЫШКИН-КОСТРОМА-ПЛЕС-
ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-
РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-САМАРА-
БУЛГАРЫ-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЛЯЗИН-МОСКВА
01.08.2020-15.08.2020 от 69750 р.
«АРХАНГЕЛЬСК-МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ 
ОРЕШЕК-СТАРАЯ ЛАДОГА-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК)-О.КИЙ-ПОС.НЕФТЕБАЗА (КАРГОПОЛЬ)-МЫШКИН-МОСКВА 
16.08.2020-28.08.2020 от 60490 р.
«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ» МОСКВА-УГЛИЧ-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (3 ДНЯ)-
ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН-МОСКВА 
29.08.2020-11.09.2020 от 65100 р.
«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-БЕЛОМОРСК-МЫШКИН-МОСКВА

РАННЕЕ
БРОНИРОВАНИЕ

НА 2020 г. РЕ
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— Евгений Валерьевич, по-
сле краха в Лиге Европы ЦСКА и 
«Краснодар» выдали интересней-
ший матч, в котором на двоих забили 
5 мячей. Где армейцы и «быки» были 
настоящими: в ЛЕ или в этой игре? По 
делу москвичи взяли 3 очка?

— В центральном матче тура у сопер-
ников была отличная возможность реаби-
литироваться за неудачи в Лиге Европы. И 
команды действительно показали хороший 
футбол. В первом тайме доминировал ЦСКА, 
а «Краснодар» продолжал действовать на 
поле так же, как против «Базеля» в еврокуб-
ках. Зато во второй половине встречи «быки» 
заметно прибавили. Мурад Мусаев произвел 
необходимые замены — вышел и сыграл ре-
зультативно, как от него и ждали, Берг, полу-
чивший столько авансов, но отрабатывать их 
начавший лишь сейчас. Во втором тайме мы 
увидели тот «Краснодар», который так любят 
болельщики: быстрый, умеющий, играющий 
с запредельной самоотдачей. Признаюсь, 
во время просмотра было ощущение, что 
итоговый счет будет 3:3. И такой исход, на 
мой взгляд, был бы более справедливым. 
В этой игре ЦСКА заслуживал победы, но 
«Краснодар» не наиграл на поражение.

— Те суммарные 1:10, что получили 
на старте еврокубкового сезона ЦСКА и 
«Краснодар» от «Лудогорца» и «Базеля» 
соответственно, показатель реальной 
силы нашего чемпионата или просто сте-
чение обстоятельств?

— Звезды так сошлись. У нас сильный 
и интересный чемпионат. Пропустить по 5 
мячей не очень приятно. Могу понять тех, 
кто болезненно воспринял эти результаты и 
назвал их позорными, но не удивлюсь, если 
в следующих еврокубковых встречах и ЦСКА, 
и «Краснодар» начнут побеждать и догонят в 
турнирной таблице конкурентов. Вот выигра-
ют «быки» у «Эспаньола» на выезде со счетом 
5:0 — и что, мы станем утверждать, что чем-
пионат Испании слабый? То, что случилось с 
нашими клубами в Швейцарии и Болгарии, 
— несчастный случай, пытаться превращать 
который в тенденцию точно не стоит.

— «Спартак» потерпел очередное по-
ражение, уступив ни разу не пробившей 
в створ «Уфе». Сколько времени необхо-
димо красно-белым, чтобы сыграться и 
начать демонстрировать качественный 
футбол? Или признать, что приглашение 
Олега Кононова было ошибкой?

— Думаю, что все любители футбола с 
удовольствием следили за «Краснодаром» 
под руководством Олега Кононова. Этот 
специалист уже продемонстрировал, что 
умеет ставить игру, расставлять футболистов. 
Даже когда «быки» проигрывали, никто не 
смел их за это критиковать. И увольнение 
Кононова из «Краснодара» вышло крайне 
неожиданным.

Когда Олег Георгиевич только пришел 
в «Спартак», Олег Романцев двумя руками 
был за это приглашение. Что не получилось? 
Трудно судить со стороны. Красно-белые 
всегда в центре внимания, болельщики очень 
требовательны и ждут не только побед, но 
и красивой, спартаковской игры на высо-
ких скоростях, с грамотным переходом от 
обороны в атаку. А сейчас — одна неудача, 
другая, негатив со стороны болельщиков… 
Команда словно угодила в штопор, выйти из 
которого с каждым новым витком становится 
все сложнее.

«Спартак» превосходно укомплекто-
ван. Такие игроки, как Шюррле, Тиль, Понсе, 
Зобнин, Жиго, Джикия, не могут разучиться 
играть в одну минуту. Надо чуть-чуть потер-
петь и дождаться победы, которая должна 
стать переломным для красно-белых момен-
том. Неудачи забудутся, результаты придут, 
а пока не стоит нагнетать обстановку и дать 
спокойно работать главному тренеру. Я бы 
сейчас ничего менять в тренерском штабе 
не стал. 

— Одним из возможных сменщиков 
Кононова называют тренера «Урала» Дми-
трия Парфенова. Способен ли в принци-
пе относительно молодой и не самый 
опытный специалист в короткое время 
навести порядок в такой команде, как 
«Спартак»?

— Если придет Парфенов или любой 
другой молодой специалист, то не факт, 
что ему хватит авторитета работать в 
такой команде, с такими мастерами. 
Главный тренер должен уметь доне-
сти свои мысли до игроков, а если 
надо, и прикрикнуть на них. Смо-
жет ли молодой специалист стать 
хозяином раздевалки? Полагаю, 
что это под силу не каждому. 
Тренер должен уметь погово-
рить с игроками на повышен-
ных тонах, зарядить их своей 
энергией. А по матчу с той 
же «Уфой» было ощущение, 
что настроение главно-
го тренера передалось 
команде: ни игроки, ни 
наставник словно не 
верили в успех. Но 
это со временем 
пройдет.

— «Локомотив» без травмированных 
братьев Миранчуков забивает 3 мяча 
«Оренбургу», лишь во второй раз в сезо-
не преодолевая планку в 2 гола за матч. 
Могут «железнодорожники» и без братьев 
успешно организовывать атаки или все 
дело в слабой игре «Оренбурга»?

— Могут и без Миранчуков, но креа-
тивная составляющая игры все же немного 
хромала. «Локо» показал боевитый футбол, 
больше работал, чем творил на поле, что 
привело пусть не к самой яркой, но все же 
победе. После «Байера» необходимо было 
сыграть стиснув зубы на результат, поста-
раться победить на классе. И это вполне 
удалось, причем сил затрачено было ровно 
столько, сколько и требовалось. «Оренбург» 
сыграл прилично (особенно понравились 
его действия на флангах), не сдавался до 
последнего, но «железнодорожники» все же 
добились своего.

— 24 года «Локомотив» не обыгры-
вал немецкие команды — и вот теперь 
выиграл у «Байера». Как теперь оцените 
перспективы команды в ЛЧ?

— «Германское проклятие», надеюсь, 
теперь снято. Но «Локо» многие начали спи-
сывать со счетов сразу после жеребьевки, 
отправившей россиян в одну группу с «Ювен-
тусом» и «Атлетико», а делать это раньше 
времени не стоит. Как не стоит и недооцени-
вать соперников. Вспомните, как в минувшем 
сезоне говорили о том, что «Порту», «Шальке» 
и «Галатасарай» — крайне удачный жребий, а 
обернулось все последним местом в группе. 
Не бывает в Лиге чемпионов удобных со-
перников, но и сдаваться раньше времени 
именитым конкурентам тоже не стоит. Теперь 
надо снимать «проклятие» мадридского «Ат-
летико». Ничего выдумывать нового не надо 
— стоит продолжать играть в свой футбол, 
который «Локомотив» продемонстрировал в 
Гельзенкирхене.

— «Зенит» камня на камне не оставил 
от обороны «Рубина», а ведь питерцы мог-
ли забить и гораздо больше, чем 5. Так 
здорово сыграли питерцы — или казан-
цы, которых столько хвалили на старте 
сезона, так плохи?

— Новый тренер, новые 
футболисты, новые эмоции — для 
казанцев этого созыва многое происходит 
впервые. Но «Зенит» расставил все точки 
над «i», сыграв просто шедеврально. Мячи 
забивались питерцами на любой вкус, а ка-
кое еще количество атак провела команда 
Сергея Семака из числа тех, что голевыми не 
стали! Счет мог быть гораздо крупнее. Это 
был практически идеальный «Зенит», разница 
в классе которого с «Рубином» была просто 
колоссальной.

Казань просто рассыпалась — ей не хва-
тило класса и мастерства, запала эмоций, 
что присутствовал на старте первенства. 
Хвалить «Рубин» можно сколько угодно, но 
если бы они весь чемпионат прошли на хоро-
шем уровне. На сегодня «Рубину» рановато 
тягаться с такими клубами, как «Зенит». Ко-
манда Шаронова старается, но не всегда у 
нее получается. 

— Новичок «Динамо» Слай забивает 2 
гола, но этого не хватает бело-голубым 
даже для ничьей с «Сочи». Болельщики 
откровенно издеваются над командой 
с трибун, а заметная их часть требует 
отставки Дмитрия Хохлова. Стоит дина-
мовскому руководству продлевать кредит 
доверия тренерскому штабу? Надо просто 
верить и ждать, как посоветовал после 
матча Александр Точилин?

— Матч с «Сочи» был абсолютно равный. 
Это несчастный случай, что бело-голубые 
пропустили на последней минуте и проигра-
ли. Точилин перед матчем не скрывал, что 
приехал в Москву за победой, что ему крайне 
важно проявить себя на родном стадионе.

Что касается возможной отставки Хохло-
ва, то «Динамо», на мой взгляд, всегда было 
далеко не самым простым клубом, с понятной 
иерархией и структурой управления. Если 
руководство считает, что требуется сменить 
тренера, то пусть меняет, но я бы подождал 
и дал еще шанс нынешнему тренерскому 
штабу, который работает под сильнейшим 
давлением со стороны болельщиков. «Ди-
намо» рановато ставить перед собой ам-
бициозные цели, бороться за медали или 

места в еврокубках. Как мне видится, в клубе 
главные проблемы — отнюдь не игровые. 

Сначала стоит разобраться с внутренними 
сложностями.

— Главной неожиданностью 
тура стало поражение в Саранске 

«Ростова» от «Тамбова». Команда 
Валерия Карпина, идущая в груп-

пе лидеров, начинает позволять 
себе недооценивать соперника 

или все по игре?
— Все именно так и было в 

этой игре. Шомуродов забил де-
журный гол, команда повела и 

слишком рано поверила в по-
беду. Надо было попадать в 

ворота Ивелину Попову, ко-
торый промахнулся из вы-

годнейшего положения. 
Зато теперь есть повод 

задуматься над тем, что 
каждый матч выигрывать 

без должной отдачи не 
получится. «Тамбов» 

недостаток мастер-
ства компенсировал 
дисциплиной и са-
моотдачей, которых 
в этой встрече хва-
тило для победы. 
Возможно, подоб-
ная встряска даже 

пойдет ростовча-
нам на пользу, ведь 

теперь Валерий Кар-
пин не позволит повто-

риться подобному. Да и 
игроки получили горький, 

но крайне важный опыт.
— «Ахмат» и «Крылья Со-

ветов» сыграли в Грозном никому 
не нужную ничью и не смогли покинуть 
опасную зону. Что ждет эти команды на 
финише первенства?

— Весь матч меня не покидало ощуще-
ние, что игра ничейная, и победителя в ней 
быть не должно. Команды в равных весовых 
категориях, хотя «Крыльям», несомненно, 
повезло в концовке, когда они забили от-
ветный гол на 4-й компенсированной минуте. 
Занимают места в турнирной таблице со-
перники именно те, на какие и наиграли, но 
и грозненцы, и самарцы обладают составом, 
в котором собраны футболисты, умеющие 
играть в футбол. На мой взгляд, «Ахмат» точно 
занимает не свое место. Команда Рашида 
Рахимова должна быть выше — и, думаю, еще 
поправит свое турнирное положение.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Евгений 
Харлачев 
подводит 
итоги 10-го 

тура РПЛ
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СПОРТ
РЕПЛИКА

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.09.2019
1 USD — 63,9453; 1 EURO — 70,2759.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Государственного герба и Государ-
ственного флага Республики Крым
Международный день караванщика
1724 г. — основана Парижская фондовая 
биржа
1934 г. — газета «Правда» впервые назвала 
Сталина Великим кормчим
1938 г. — женский экипаж В.С.Гризодубовой 
совершил беспосадочный полет Москва — 
Дальний Восток

1979 г. — советские спортсмены Людмила 
Белоусова и Олег Протопопов запросили по-
литического убежища в Швейцарии
1993 г. — в России учреждена Комиссия по 
правам человека

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -1…1°, 
днем 7…9°. Переменная облачность; ночью без 
осадков; днем местами небольшие осадки, ве-
тер западный, 3–8 м/с. Восход Солнца — 6.15, 
заход Солнца — 18.27, долгота дня — 12.12. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Баширов (1955), актер и 
кинорежиссер
Юрий Бутусов (1961), театральный 
режиссер
Герард Васильев (1935), солист Московского 
театра оперетты, народный артист РСФСР
Алексей Романов (1952), рок-музыкант 
(«Группа выходного дня», «Воскресение»)
Лариса Рубальская (1945), поэтесса, 
переводчик
Фрэнсис Скотт Фицджеральд (1896–1940), 
писатель
Игорь Ясулович (1941), актер театра и кино, 
народный артист России

— Дорогой, сегодня пятница, 13-е. На-
деюсь, ты не поедешь на рыбалку?
— Обязательно поеду! Я думаю, что вот 
уж сегодня рыбам точно не повезет!

— Что мы знаем о майских жуках?
— Ну, большинс тво и з ни х 
— Тельцы...

— Я тебя больше не люблю, ты совсем 
не милый!
— Это я не милый?! Да я настолько 

милый, что, когда продавал котят, два 
раза чуть не купили меня!

Мало кто знает, что если пенсионный 
возраст повысить до 100 лет, то пенсию 
можно будет увеличить до 1 млн рублей 
в месяц!

— Вы очень хорошо выполняете работу, 
пора вам прибавить…
— Денег к зарплате? Премию?
— Нет, объем работы.
— Но ведь с ростом нагрузки качество 
работы падает.
— Тогда лишим премии.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Официальное дело открыто, и все 
будет по-быстрому. WADA ини-
циировало рассмотрение вопроса 
несоответствия РУСАДА кодексу 
по ускоренной процедуре. Осно-
ваниями для такого решения явля-
ются расхождения в данных базы 
LIMS, имеющейся в распоряжении 
WADA, и данных московской лабо-
ратории, официально полученных 
в январе 2019 года. Российской 
стороне предложено в трехне-
дельный срок подготовить и пре-
доставить объяснения этих несо-
ответствий.

Жара в Токио нас смущала? Она-то 
как раз покажется освежающей после 
пекла новых обвинений WADA в адрес Рос-
сии. Если, конечно, все для нас закончится 
благополучно. В общем, по мнению WADA, 
спортивный дом, который построила Рос-
сия, оказался карточным. И строили его 
вообще шулеры. 

История с передачей базы данных тя-
нулась долго. Базу LIMS, с которой теперь 
сравнивали те данные, что официально 
передала Россия в январе этого года, 
стибрили, выражаясь простым языком, 
гениальные информаторы, стоящие у 
истоков всех бед России с допинговыми 
обвинениями. Потом нас вынудили отдать 
первоисточник. При передаче данных 
было еще и жесткое условие: специали-
сты должны подтвердить целостность 
базы. И любое отклонение — повод для 
обвинений в манипуляциях. 

Несоответствие найдено, России 
дали срок в три недели для новых объ-
яснений. Виртуально постоим на стуле 
с петелькой на шее.

Еще накануне исполкома глава Ин-
ститута национальных антидопинговых 
агентств Михаэль Аск жестко сказал: «Ко-
нечно, WADA должно вновь отстранить 
РУСАДА. А еще наказать всю страну, а 
не только антидопинговое агентство. Да, 
понятно, что пострадают «чистые» атлеты, 
но они тоже виноваты, что в их стране 
государственная допинговая система».

Аск, конечно, выражает не только 
собственное мнение — а знаете, почему 
так сказал? 

Если изменения в базу были внесены, 
то произошло это, по просочившимся 
сведениям, за последние полтора года. 
А раз так — значит, свеженькое это на-
рушение. И Россия с точки зрения оп-
понентов продолжает вести себя, как и 
до наказаний, и махинации ведутся на 
государственном уровне.

 «Нам сообщили, что база данных, 
переданная в WADA осведомителем, не-
сколько отличается от той, копию кото-
рой эксперты WADA забрали в Москве 
в 2019 году, — сказал министр спорта 
России Павел Колобков. — В чем имен-
но заключаются эти несовпадения и с 
чем они связаны, будут выяснять экс-
перты в сфере цифровых технологий от 
обеих сторон, которые уже находятся во 
взаимодействии. Со своей стороны мы 
продолжаем оказывать все возможное 
содействие». 

На экспертов только и надежда. 
Правда, у всех разная: у WADA — одна, 
у нас — другая. 

Ну а в свете всего вышесказанного за 
заседанием совета Международной ас-
социации легкоатлетических федераций, 
на котором в понедельник вновь должны 
были обсудить вопрос восстановления в 
правах российских легкоатлетов, можно 
было и не следить. В июне этого года IAAF 
в 11-й раз продлила отстранение ВФЛА. 
До издевательской чертовой дюжины — 
совсем чуток.

Чемпионат мира по легкой атлетике 
начнется в Катаре 27 сентября. И выступят 
на нем 30 российских спортсменов, по-
лучивших нейтральный статус и соответ-
ствующих критериям отбора. Снова без 
флага и гимна. За спортсменов обидно. 
А три ближайшие недели и дальнейшие 
разбирательства могут закрепить в этом 
статусе и не только легкую атлетику. 

…Тут в информационном потоке мель-
кнула фраза нападающего «Боруссии» 
Ройса: «Каждую неделю — одно и то же 
дерьмо!» Прямо с языка сегодня, уверена, 
сорвал у многих. Ройсу-то, конечно, всего 
лишь вопрос журналиста не понравился и 
выводы того по поводу автогола. Но что-
то общее даже в поводе для восклицания 
есть: через три недели узнаем, забила ли 
Россия себе автогол, губительный для 
всего нашего спорта?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РОССИИ ДАЛИ

WADA будет ждать три 
недели, потом решится 
олимпийская судьба 
страны

СРОК

Иванович 
(«Зенит»)

Влашич (ЦСКА)

Крыховяк 
(«Локомотив»)

Берг («Краснодар»)

Мелкадзе («Тамбов»)

Слай 
(«Динамо»)

Дзюба («Зенит»)
Сутормин 
(«Зенит»)

Мевля 
(«Сочи»)

Беленов («Уфа»)

Карпов («Сочи»)

АДВОКАТУ УДАЛОСЬ 
ДОКАЗАТЬ, ЧТО 

СОЖЖЕННЫЙ ЗАЖИВО 
ЗАГОРЕЛСЯ САМ ПО СЕБЕ

Оправдательный приговор по не-
однозначному уголовному делу вынес 
Мосгорсуд. В 2017 году на юге Москвы в 
строительном вагончике заживо сгорел 
мужчина. Адвокату обвиняемых уда-
лось доказать, что несчастный сам мог 
упасть в лужу с горючей жидкостью.

Ужасный случай произошел в апреле 
2017 года в Железнодорожном про-
езде. По версии следствия, мастера 
Анатолий Акимов и Анатолий Азаренков 
после распития алкоголя в бытовке на-
пали на охранника гаражного общества 
Ивана Кутугина и некоего Михайлова. 
Затем они, как следует из материалов 
уголовного дела, притащили канистру 
с бензином, облили Михайлова и подо-
жгли. Мужчина получил ожоги 96 про-
центов тела и умер в больнице. Охран-
ник Кутугин рассказал следователям, 
что в тот день был избит Азаренковым, 
как и Михайлов перед смертью. 

Версия адвоката Олега Белова, наня-
того родными Азаренкова, отличалась 
от выводов следствия. В тот день его 
подзащитный с другом задержались 
в мастерской. Около 22.00 они услы-
шали ругань со стороны прилегающего 
гаражного кооператива. Акимов пошел 
выяснять, в чем дело, чуть позже при-
соединился Азаренков. В сторожке 
сидел охранник Кутугин (пенсионер 
МВД) с незнакомым мужчиной. Далее, 
по версии адвоката, ситуация разви-
валась так: Акимов случайно чиркнул 
зажигалкой, и на Михайлове вспыхнула 
одежда. Желая потушить огонь на себе, 
тот впоследствии выпрыгнул в окно. 

Что касается избиения Кутугина, то 
защитник категорически отрицает этот 
факт. 

— Одежда у Михайлова была чем-то 
пропитана. Но при каких обстоятель-
ствах это произошло — сам ли он где-то 
упал в лужу с легковоспламеняющейся 
жидкостью или на него упал сосуд с 
этой жидкостью — этого мы, к сожале-
нию, теперь никогда не узнаем, — такие 
речи вел перед присяжными адвокат 
Белов.

Адвокат в чем-то прав: в январе 2019 
года скончался единственный свиде-
тель всей этой истории — охранник 
Кутугин. 

Красноречие защитника сыграло 
роль: суд присяжных оправдал обви-
няемых. Прокуратура намерена обжа-
ловать приговор. 

составил размер прожиточного 
минимума в Подмосковье во втором 
квартале 2019 года. По сравнению с 
первым кварталом он увеличился на 
622 рубля. Кроме того, региональное 
правительство установило следую-
щие размеры минимума для разных 
категорий граждан: 9848 рублей — 
для пенсионеров, 12 688 — для де-
тей, 14 547 — для трудоспособного 
населения. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

13 115 руб.

СЕМЬЯ «АФГАНЦА» 
ПОГИБЛА ИЗ-ЗА ОДНОЙ 

СИГАРЕТЫ

Семья воина-«афганца» и он сам по-
гибли при пожаре в ночь на 23 сентября 
в Подмосковье. По предварительным 
данным, причиной возгорания стала 
непотушенная сигарета. 

Как удалось выяснить «МК», около 
часа ночи жилец многоквартирного 
дома в Рошале позвонил на «01» и со-
общил о возгорании. 

— Смотрю из своего окна, что у со-
седей прямо подо мной валит дым. Я 
побежал к ним. Дверь никто не открыл, 
и мне пришлось выскочить на улицу, 
так как уже дышать нечем было, — рас-
сказал очевидец.

Прибывшие на место пожарные 
быстро потушили «трешку». Внутри 
жилища огнеборцы обнаружили три 
тела: 60-летнего Игоря Николаевича, 
его жены, 59-летней Елены, и их сына, 
35-летнего Сергея. По всей видимости, 
возгорание началось в малой комнате, 
где проживал самый младший член 
семьи. Там были пустые бутылки из-
под спиртного и пепельница. Его род-
ственники, скорее всего, погибли во 
сне от отравления продуктами горения. 
Со слов соседей, Игорь Николаевич 
служил в ВДВ и участвовал в боевых 
действиях в Афганистане, а после этого 
получил эту квартиру. Вернувшись на 
гражданку, он некоторое время ра-
ботал сварщиком, а потом ушел на 
пенсию. Его супруга Елена работала 
воспитателем в детском саду. Сергей 
тоже пытался пойти по стопам отца, 
но с инвалидностью был комиссован 
из армии. Некоторое время он рабо-
тал электриком в местном жэке, но 
потом уволился. Мужчины большую 
часть времени сидели дома, на улице 
видели лишь Елену, которая ходила за 
продуктами и пенсией. 

Как сообщили «МК» в пресс-службе 
ГСУ СК по Московской области, по фак-
ту гибели людей проводится дослед-
ственная проверка. 
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й 
ВЕ

СТ
НИ

К»

«ЗЕНИТ»
«ЭТО БЫЛ ИДЕАЛЬНЫЙ

Символическая сборная 10-го тура. Версия «МК»

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 10 7 2 1 18-4 23
ЦСКА 10 7 1 2 15-8 22
Ростов 10 6 2 2 17-14 20
Краснодар 10 6 2 2 21-12 20
Локомотив 10 6 2 2 17-10 20
Урал 10 4 2 4 17-20 14
Арсенал 10 4 2 4 13-14 14
Уфа 10 4 2 4 11-10 14
Спартак 10 4 2 4 11-11 14
Рубин 10 3 1 6 6-15 10
Динамо 10 2 4 4 8-9 10
Сочи 10 2 3 5 8-13 9
Ахмат 10 2 3 5 7-15 9
Оренбург 10 2 2 6 13-18 8
Тамбов 10 2 2 6 9-15 8
Кр.Советов 10 2 2 6 13-16 8

РПЛ. 10-й тур
ЦСКА (Москва) — «Краснодар» (Крас-

нодар) — 3:2, «Арсенал» (Тула) — «Урал» 
(Екатеринбург) — 1:1, «Динамо» (Москва) 
— «Сочи» (Сочи) — 2:3, «Оренбург» (Орен-
бург) — «Локомотив» (Москва) — 2:3, «Зе-
нит» (Санкт-Петербург) — «Рубин» (Ка-
зань) — 5:0, «Тамбов» (Тамбов) — «Ростов» 
(Ростов-на-Дону) — 2:1, «Ахмат» (Грозный) 
— «Крылья Советов» (Самара) — 1:1, «Уфа» 
(Уфа) — «Спартак» (Москва) — 1:0

Бомбардиры
Элдор Шомуродов («Ростов») — 8 го-

лов (0 с пенальти). Александр Соболев 
(«Крылья Советов») — 7 (1). Артем Дзюба 
(«Зенит») — 5 (1). Самуэль Жиго («Спартак»), 
Гжегож Крыховяк («Локомотив»), Сильвестр 
Игбун («Уфа»/«Динамо») — по 4 (0)
В 11-м туре встречаются

28.09: «Крылья Советов» — «Там-
бов», «Ростов» — «Динамо», «Локомотив» 
— «Зенит»

29.09: «Урал» — ЦСКА, «Рубин» — 
«Уфа», «Спартак» — «Оренбург», «Красно-
дар» — «Арсенал»

30.09: «Сочи» — «Ахмат»

В очередном 
выпуске рубрики, за-

пущенной «МК» совместно 
с Объединением отечествен-
ных тренеров, от тренерского 

цеха в перипетиях 10-го тура РПЛ 
разбирается знаменитый полуза-
щитник «Локомотива» и сборной 

России, перешедший после завер-
шения игровой карьеры на тренер-
скую работу, Евгений ХАРЛАЧЕВ. 

Сегодня он занимает в «Локо» 
пост руководителя программы 

по развитию молодежного 
футбола и отвечает за 

селекционные во-
просы.
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